
Пасхальное послание Святей-
шего Патриарха Кирилла 
архипастырям, пастырям, 

диаконам, монашествующим и всем 
верным чадам Русской Православ-
ной Церкви

В сей нареченный и святый день, когда 
мир, видимый же весь и невидимый (канон 
Св. Пасхи), прославляет Начальника 
жизни и смерти Победителя, сердечно 
приветствую всех вас пасхальным воскли-
цанием:

ХРИСТОС ВОСКРЕСЕ!
Из года в год благая весть о Воскресе-

нии победно звучит, побуждая нас воздать 
хвалу Богу и Спасителю, смертью смерть 
поправшему и соделавшему нас причаст-
никами грядущей вечной жизни.

Празднуя этот праздников праздник и 
торжество торжеств, мы с особым духов-
ным чувством вспоминаем искупительный 
подвиг Спасителя мира, Его крестные стра-
дания и светлое Воскресение. Пасха — это 
не какая-то красивая легенда, не теорети-
ческое богословие и не дань установивше-
муся в далеком прошлом народному обы-
чаю. Это — самая суть и ядро христианства. 
Это — победа, дарованная нам Богом.

Со времен апостолов и доныне Цер-
ковь проповедует о Воскресении Христа 
как о величайшем чуде в истории челове-
чества. Она говорит об этом чуде не только 

как о Евангельском факте, но — что особен-
но важно — как о судьбоносном событии 
для всех, кто принял пасхальное благове-
стие. Данный праздник имеет самое непо-
средственное отношение к каждому из нас, 
ибо Воскресение Христово, совершенное 
Господом искупление падшего мира — это 
самая большая радость, которую может 
испытывать человек. Как бы сложна ни 
была наша жизнь, какие бы житейские 
невзгоды нас ни обуревали, какие бы скор-
би от людей и несовершенства окружаю-
щего мира мы ни терпели, — все это ничто 
по сравнению с той духовной радостью, с 
той надеждой на вечное спасение, которое 
дарует нам Бог.

По слову апостола Павла, Воскресив-
ший Христа из мертвых оживит и наши 
смертные тела Духом Своим, живущим в 
нас (Рим. 8;11).

В светлый день Воскресения Христова 
души миллионов верующих преисполня-
ются благодарности Творцу, и наше земное 
бытие обретает подлинный смысл. Пасха 
Христова является великим торжеством 
жизни, торжеством победы над смертью, 
несущим любовь, мир и духовное преобра-
жение.

Празднованием Пасхи мы всякий раз 
как бы открываем новый период в своей 
жизни, ибо Воскресший Господь обновляет 
человеческое естество, укрепляет в испыта-
ниях, дает силы для совершения благих дел.

Пасхальная весть, изменившая весь 
последующий ход мировой истории, 
побуждает нас к нравственному преобра-
жению и духовному обновлению, которые 
так необходимы современному обществу. 
Она напоминает всем людям об истоках 
христианства, а также о грядущем вечном 
Царстве, где «будет Бог всяческая во всех» 
(1 Кор. 15, 28).

В светлые дни пасхального торжества 
мы призваны поделиться нашей радостью 
со своими родными и близкими, проявить 
к ним деятельную любовь и милосердие. 
Такова освященная веками традиция, сле-
дуя которой, мы свидетельствуем о своей 
причастности к наследию Христову и вере 
в то, что воистину воскрес Господь.

Ныне, как и прежде, Русская Право-
славная Церковь с усердием совершает 
свою спасительную миссию, неустанно воз-
вещая правду Божию, утверждая непрехо-
дящее значение евангельских заповедей, 
призывая к миру и согласию, служа духов-
ному единению народов, проживающих в 
странах пастырской ответственности 
Московского Патриархата.

Наша особая молитва сегодня — о 
народах России и Украины, о том, чтобы 
воцарился мир в умах и в сердцах братьев и 
сестер по крови и по вере, чтобы восстано-
вились утраченные связи и столь необхо-
димое сотрудничество.

Возвещая превосходящую разумение 

любовь Божию (Еф. 3, 19), христианство 
объединяет людей, преодолевая нацио-
нальные, культурные и государственные 
границы, ибо свет Христов просвещает 
всех (Ин. 1, 9).

Воскресший Господь да дарует всем 
нам с пользой для души продолжать зем-
ное странствование, памятуя о высокой 
христианской ответственности и призва-
нии созидать в себе и окружающих твер-
дую веру, искреннюю любовь и непоколе-
бимую надежду. Пусть радость этого празд-
ника укрепляет и вдохновляет нас на совер-
шение добрых дел, дает нам мужество и 
силы посреди бушующих волн житейского 
моря хранить выдержку и спокойствие, 
противостоять соблазнам и искушениям, 
преодолевать, по слову Преподобного Сер-
гия Радонежского, ненавистную рознь 
мира сего.

Воссиявший от Живоносного гроба 
свет славы Христовой да пребудет с нами и 
да озарит наши сердца, простираясь на 
ближних и дальних, на всех, кто будет нуж-
даться в нашем внимании и поддержке.

Поздравляя всех вас с великим празд-
ником Святой Пасхи, молитвенно желаю 
щедрых духовных даров, телесной крепо-
сти и благодатной помощи свыше в побед-
ном шествии за Христом. Аминь.

Москва.
Пасха Христова,

2014 год
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«Пасха Господня…» (Фото Кирилла Новотарского)
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ХРИСТОС ВОСКРЕСЕ!

Сердечно поздравляю Вас, дорогие 
во Христе боголюбивые пастыри, все-
честные инокини и иноки, братья и 
сестры, со Светлым праздником Вос-
кресения Господа нашего Иисуса Хри-
ста, даровавшего и нам надежду бла-
женного воскресения!

«Ныне вся исполнишася света», 
видимый мир и невидимый светло 
празднует великую христианскую 
Пасху, праздник Воскресения Христо-
ва – эту неизъяснимую и высочайшую 
тайну веры, великую, безграничную 
святыню христианского мира.

Дивно и непостижимо Воскресение 
Христа Спасителя нашего, оно есть 
начало общего воскресения, простира-
ющегося на все наше христианское 
настоящее и даже до грани всемирного 
вечного будущего. Само Воскресение 
Христово могло бы показаться нашему 
человеческому уму только символом, а 
не реальным событием, если бы не 
явился Христос ученикам своим и мно-
гим из уверовавших в Него, как о том 
свидетельствуют апостолы. Все учение 
Святой Матери-Церкви зиждется на 
твердой вере в действительное Воскре-
сение Христово, ибо Оно есть жизнь, 
залог вечной жизни и радости. Без 
веры в Воскресение Христово зачем 
было бы  нам  говорить о жизни, об 
истине, о добре, радости и счастье, 
если над всем царствует смерть, кото-
рая не знает различия добра и зла? И 
как было бы безотрадно человечеству, 
если бы светлый луч упования не све-
тил нам из гроба Воскресшего Спаси-
теля, как вестник безсмертия и воскре-
сения для каждого человека. 

И вот мы вновь с вами, чада Церк-
ви Христовой, «смерти празднуем 
умерщвление»; мы верим, что теперь 
не смерть царствует в мире, а «жизнь 
жительствует», как вещает нам слово 
святого Иоанна Златоуста. 

О том же в светлую ночь Святой 
Пасхи говорит нашему сердцу ликую-
щая и все заполняющая собою побед-
ная пасхальная песнь: «Христос вос-
кресе из мертвых, смертию смерть 
поправ и сущим во гробех живот даро-
вав». По всему христианскому миру 
этой песне вторят сердца людей, 
исполняясь веры, силы, бодрости, 
оттого, что «воистину воскресе Хри-
стос», ибо в Нем  полнота святости и 
непорочности, и Он в Своем лице побе-
дил зло и саму смерть. Воскресение 
Христово даровало человеку совер-
шенную радость о Боге. Человеку 
открылся новый мир святости, истины 
и блаженства. Человек сподобился 
принять благодатные дары усыновле-

ния Богом и высокое назначение - 
стать храмом Божиим, жилищем Свя-
того Духа. «Разве не знаете, - пишет 
апостол, - что вы храм Божий, и дух 
Божий живет в вас?» (1Кор.3,16). «Сей 
Самый Дух свидетельствует духу наше-
му, что мы дети Божии» (Римл.8,16), 
что мы «запечатлены обетованным 
Святым Духом». (Ефес.1,13). Воскресе-
ние Христово сообщило новое направ-
ление жизни человека на земле, он как 
бы вышел из узких рамок земного 
существования. И впереди у него 
теперь не смерть, не гибель, не уничто-
жение, но восприятие иного образа 
бытия, «иного жития вечного начало». 

 «Христос, - как говорит св. апо-
стол, - воскрес из мертвых, Первенец 
из умерших» (1Кор.15,20). Это апо-
стольское слово выражает собою всю 
полноту радости христиан в день Его 
воскресения. 

Первенец-Христос, а за Ним – хри-
стиане, «сущие во гробех», которым 

дарована жизнь,  которым дана уве-
ренность в окончательной победе света 
и правды над тьмою и злом. 

Отсюда – бодрость жизни христи-
ан; отсюда – свет и радость нашей 
веры, всемирная радость Воскресения 
Христова, радость этой пасхальной 
ночи и светозарного дня, который 
является образом невечереющего 
света, незаходимого солнца вечной 
жизни, ибо Христос Воскресе!

Не все ли то, что есть и даже что 
только может быть радостнейшего и 
вожделенного для нас на земле, не все 
ли это, как в источнике своем заключа-
ется в Воскресении Христа? И как не 
радоваться нам, - не в примраке 
«сеней, и гаданий, и прообразов», но в 
самом свете истины созерцающим 
дело Воскресения? Воскрес Христос и 
явился миру. И это явление Он удосто-
верил преподанием мира своим учени-
кам. «Мир вам (Иоанн. 20, 19,21,26), - 
сказал Он, и этот мир наполнил радо-

стию сердца их, утверждая познание 
истины Воскресения. «Мир вам» 
(Лук.24,36), «мир дальним и близким» 
(Ефес.2,17), «мир всем», - возглашает 
Святая Православная Церковь, пропо-
ведуя во вселенной Воскресение Хри-
стово. И всею силою данной ей от 
Господа благодати она стремится к 
утверждению мира в душах людей всех 
континентов, мира между людьми всех 
конфессий и национальностей, без 
различия пола и веры. «Как послал 
меня Отец, так и Я посылаю вас», - ска-
зал Господь Своим ученикам, полагая 
тем начало деятельного служения апо-
столов миру. Вот так надлежит и нам, 
дорогие пастыри, клирики и миряне 
богохранимой Самарской земли, вме-
сте со всеми верными чадами Русской 
Православной Церкви, восприняв 
весть Воскресения, направить «ноги 
наши на путь мира» и мысли наши 
«еже работати  Господеви». 

«Празднуя это обновление жизни 
нашей, - поучает нас св. Григорий 
Богослов, - да обновимся и мы духов-
но. Все в природе, - ныне весна есте-
ственная и весна духовная; весна види-
мая и невидимая. О если бы мы сподо-
бились ее там, духовно изменившись 
здесь, и обновленными перешли в 
новую жизнь о Христе Иисусе Христе 
Господе нашем» (Св. Григорий Богос-
лов, слово 44-е).

В восторженных ликованиях пас-
хальных служб, которые сейчас совер-
шаются по всему православному миру, 
нам поистине дан священный залог 
вечной радости и блаженства, о кото-
ром вещает апостольское вдохновен-
ное слово: «Не видел того глаз, не слы-
шало ухо, и не приходило то на сердце 
человеку, что приготовил Бог любя-
щим Его» (Кор.2,9).

Будем же беречь эту святую 
радость! И, бодрствуя над соблюдени-
ем своего сердца в чистоте и верности 
Христу Воскресшему, не омрачим ее 
делами греха. И я от всего сердца 
желаю вам, отцы, братия и сестры, воз-
любленная паства моя, во всей воз-
можной полноте насладиться радо-
стью пасхальных дней, соединяясь 
духовно со Христом, Спасителем 
нашим!

«О Пасха велия и священнейшая, 
Христе! О Мудросте, и Слове Божий, и 
Сило! Подавай нам истее Тебе прича-
щатися  в невечернем дни Царствия 
Твоего!»

ХРИСТОС ВОСКРЕСЕ! ВОИСТИ-
НУ ВОСКРЕСЕ!

Высокопреосвященнейший Сергий, 
митрополит Самарский и Сызранский.
Град Самара. Пасха Христова 2014 года

Христос Воскресе!

МИТРОПОЛИТ САМАРСКИЙ И СЫЗРАНСКИЙ СЕРГИЙ:

«ВОСКРЕСЕНИЕ ХРИСТОВО 
- СВЕТ И РАДОСТЬ НАШЕЙ ВЕРЫ»

ПАСХАЛЬНОЕ ПОСЛАНИЕ 
ВЫСОКОПРЕОСВЯЩЕННЕЙШЕГО СЕРГИЯ МИТРОПОЛИТА САМАРСКОГО И СЫЗРАНСКОГО 
БОГОЛЮБИВЫМ ПАСТЫРЯМ, МОНАШЕСТВУЮЩИМ И ВСЕМ ВЕРНЫМ ЧАДАМ САМАРСКОЙ 

И СЫЗРАНСКОЙ ЕПАРХИИ РУССКОЙ ПРАВОСЛАВНОЙ ЦЕРКВИ

«Небеса убо достойно да веселятся, земля же да радуется, да празднует же мир, 
видимый же весь и невидимый, - Христос бо воста, - веселие вечное!» 

(Пасхальный канон) 

Митрополит Самарский и Сызранский Сергий
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Недавно в Самарской пра-
вославной духовной семи-
нарии московский гость 

доктор юридических наук, 
известный ученый-византолог 
Алексей Михайлович Величко 
прочитал публичную лекцию 
«Царь и Церковь». Во встрече 
приняли участие священники и 
студенты СамПДС и Самарского 
юридического института. По 
завершении лекции состоялся 
обмен мнениями и Алексей 
Михайлович ответил на вопросы 
слушателей, среди которых был и 
корреспондент «ПНГ». 

-  Алексей Михайлович, вся-
кая ли власть от Бога?

-  Да, всякая. Но это не значит, что 
всякая власть служит Богу и боже-
ственна. Это может быть и бич Божий, 
как наказание, так и награда. 

 - Остается ли Россия на 
сегодняшний день империей? 
Если нет, что должно изме-
ниться, чтобы мы снова стали 
Российской империей?

 - Конечно, мы все еще являемся 
имперским народом. Наше самосозна-
ние в основе своей в  этом отношении 
ничуть не изменилось. И не случайно 
возврат Крыма произошел без ослож-
нений, без политического и военного 
давления. Это свидетельство того, что 
мы видим свое существование лишь в 
качестве единого народа и единой 
Церкви, как это было и раньше. 

Мне кажется, что какие-то специ-
альные действия, может быть, и не 
столь нужны. Давайте будем откровен-
ны - ведь совсем недавно уже начина-
ли раздаваться голоса, что Путин, как 
говорят американцы, утратил некий 
«драйв», что он все меньше интересу-
ется проблемами госуправления, что 
власть все больше концентрируется в 
правительстве, а не в администрации 
Президента. Но произошли события, 
которые никто не планировал. Прои-
зошли сами собой, и власть продемон-
стрировала, какой же все-таки она 
является на самом деле: сильной, 
самоотверженной, способной пока-
зать, что она не позволит не считаться 
с собой. Ведь мы более двадцати лет 
мечтали о том, что сможем безбояз-
ненно разговаривать с теми же США. 
И сейчас мы с ними разговариваем на 
равных. Да, наверное, за это придется 
заплатить какой-то долей благосостоя-
ния, придется что-то претерпеть. Но, 
по крайней мере, мы показали всему 
миру, кто мы такие. Что мы народ, 
объединенный единой верой и вла-
стью, и способны на многое. 

  - Что должно измениться в 
сердцах людей, чтобы в Россию 
вернулась монархия и Господь 
дал нам Царя? 

- На мой взгляд, мы должны сде-
лать очень многое и в первую очередь, 
как вам не покажутcя странными мои 
слова, мы должны  признаться сами 
себе в том, что мы являемся малообра-
зованным народом во всех смыслах 
этого слова. В конце ХIХ  века  была 
интереснейшая дискуссия между Федо-
ром Михайловичем Достоевским и 
правоведом Александром Дмитриеви-
чем Грабовским, известным юристом с 
либеральным уклоном. Они с Достоев-
ским устроили дискуссию на страницах 
одного издания, и Грабовский написал, 
что русский народ, в сравнении с евро-
пейцами, в массе своей необразован. А 
Достоевский сказал, что если говорить 
о школьном образовании, это действи-
тельно так, но у нас есть своя образо-
ванность, которая гораздо превосходит 
европейцев – это вера в Бога. Мы обра-
зованы благодатью Божией, когда 
ходим в церковь, причащаемся и 
исполняем все, что положено право-
славному человеку, что в этом отноше-
нии мы мудрее европейцев. Даже отме-
чая некоторое преувеличение, все же 
Достоевский был прав в этом вопросе. 
К сожалению, сегодня мы не соответ-
ствуем этой оценке Достоевского. 
Сегодня мы, к сожалению, необразо-

ванны во всех смыслах этого слова – и 
в религиозном, и в светском. Мы не 
пытаемся разобраться в основах своего 
бытия. Мы сидим и ждем благодати 
Божией совсем не по заслугам. Поэто-
му чрезвычайно важно образование 
русского народа. И очень плохо, что 
система образования сейчас рушится. 
Даже советская система образования, 
которая была далеко не идеальна по 
сравнению с дореволюционной, была 
намного эффективнее, чем то, что 
предлагается сейчас. Мы, к сожале-
нию, утратили миссионерскую тради-
цию. Многих ли миссионеров даже 
регионального уровня мы знаем? Толь-
ко милость Божия спасла нас в 90-е 
годы от засилья всевозможных сект, и 
Господь не отдал нас в руки врагу. И на 
вас, как на будущих пастырях, лежит 
важнейшая задача возвращать русских 
людей в лоно Церкви и к Богу. 

- Нужна ли России монархия, 
учитывая, что Россия - государ-
ство многонациональное и мно-
гоконфессиональное?

- Все эти разговоры о возможных 
обидах других конфессий, если дать 
Православию какие-то преференции, 
надуманны, так как оно уже имеет 
некоторые преференции – в законе о 
свободе совести Православие стоит на 
первом месте при перечислении кон-
фессий, которые, собственно, и созда-

ли русское государство. А все расхожие 
замыслы о светском государстве как 
идеальном типаже распространяются 
людьми, которые не знают толком ни 
православного вероисповедания, ни 
мусульманского, ни буддистского, ни 
иудейского и не знают истории этих 
религий. И никто не знает ответа на 
вопрос, где мы войдем с мусульманами 
в конкретные противоречия. Это про-
сто теоретизирование ради теоретизи-
рования.

Смею напомнить, что православ-
ный нравственный закон лежит в 
основании современного советского и 
также российского законодательства. 
Например, мы говорим о том, что 
семьей может стать только союз, в 
котором одна женщина и один муж-
чина вступили в брак. У мусульман 
допускается многоженство, но они 
как-то не обижаются, за исключением 
оголтелых фанатиков. Либо мы, пра-
вославные, говорим, что убийство - 
это наказуемое деяние, независимо ни 
от чего. Но те же мусульмане могут 
возразить: есть обстоятельства, при 
которых убийство может быть извини-
тельным. И эти разногласия не меша-
ют нам жить вместе. Ведь общежитие 
разных конфессий в России началось 

не сегодня. У него многовековая исто-
рия, когда мы уже притерлись друг к 
другу. У мусульман сами собой были 
упразднены обычаи, которые карди-
нально противоречат основам право-
славного вероисповедания, право-
славной традиции, и мусульмане спо-
койно отдали их. То же произошло и с 
буддистами. 

Кстати, среди русских моряков, 
участвовавших и погибших в Цусим-
ском сражении, было очень много про-
тестантов. И вообще в русской армии 
было примерно 9%  протестантов и 
католиков. Это не мешало им верой и 
правдой служить Царю, которому они 
присягали на верность. Так что все раз-
говоры и опасения о том, что если зав-
тра объявят о господствующем поло-
жении Русской Православной Церкви, 
в ход пойдут ножи, чрезвычайно преу-
величены. 

Возвращаясь к Крыму, можно ска-
зать, что для нас стало несколько нео-
жиданным, что западные страны 
немного поблефовали и отошли в сто-
рону. Вначале сказали, что сейчас нач-
нется война, потом, что применят эко-
номические санкции, а потом Ангела 
Меркель неожиданно выяснила, что 
Германия в этом случае потеряет 300 
тысяч рабочих мест. И тогда они сказа-
ли, что мы применим экономические 
санкции, если российские войска пере-
йдут границу с Харьковской областью. 

Хорошо, пусть так и будет. Ведь мы все 
время живем в каких-то шорах преду-
бежденности, вечного желания понра-
виться кому-то. Да не надо никому 
нравиться. Мы должны жить так, как 
мы должны жить. И не более того. 
Семья не может существовать, посто-
янно оглядываясь на соседей. Семья 
должна жить, исходя из чувства любви, 
соработничества и совместного жела-
ния создать малую церковь. Вот и мы 
должны жить, исходя из тех задач, 
которые Господь нам уготовил, а не 
наоборот. 

Не хочу быть пророком, но мне 
кажется, история с Крымом позволяет 
нам открыть глаза на самих себя и 
отвергнуть некие фетиши, которые 
нам чужды и давно показали свою без-
перспективность и неэффективность. 
Да, мы сейчас не имеем царя. Мы сей-
час имеем правителя. Но, как пред-
ставляется, религиозность Путина - 
уже не только личная религиозность. 
Это более глубокое чувство и более 
действенное по своему внешнему про-
явлению.

– Как Россия должна сейчас 
вести себя по отношению к 
Украине?

– Все должно идти своим путем. Не 
надо педалировать события. Пусть все 
идет, как идет. Кто хотел, тот присое-
динился. 

– В чем отличие царской вла-
сти от президентской?

– Чтобы Россия стала царством, 
нам надо понимать, что задачи Царя 
кардинально отличаются от задач 
Президента тем, что главная задача 
Царя – это воссоздать Церковь на тер-
ритории Российской империи, как она 
существовала ранее. Все-таки нам 
нужен Царь-священник. Царь, кото-
рый является крайним судией и защит-
ником закона, как это было записано в 
статье 63 Основных законов Россий-
ской империи, где он назывался гла-
вой Церкви. Пока у нас не будет пони-
мания, что нам нужен Царь-
священник, а оно не возникнет до тех 
пор, пока мы не поймем, что без пока-
яния, без обращения к Богу все наши 
попытки устроить себе некий «рай-
ский уголок», окажутся совершенно 
безплодными, до тех пор ни о каком 
царстве речи не будет. Ну, объявит сей-
час Путин себя Царем. Ну и что? Это 
что-то изменит? Конечно, нет. 

– Может ли Царь совершать 
церковные таинства?

– Царь не может совершать таин-
ства. У него нет этой харизмы, но уча-
ствовать в совершении таинств, конеч-
но, может. Это касается не только пра-
вославных императоров Византии, но 
и христианнейших королей и импера-
торов западной империи и Русского 
государства. Например, христианней-
ший король Франции имел духовный 
чин иподьяка, и, когда служил Папа, 
он подносил ему чашу для омовения 
рук. Австрийские императоры погре-
бались в стихарях дьяков, а при жизни 
участвовали в служении на правах 
дьяка. Даже русские императрицы 
причащались в алтаре, наподобие свя-
щенников, и входили в алтарь Царски-
ми вратами, что совершенно не допу-
скается для мирян. Поэтому внешняя 
символика того, что Царь является 
сакральной фигурой, что он тоже свя-
щеннодействует, хотя и не совершает 
таинства, конечно, это устойчивая хри-
стианская традиция, которая насчиты-
вает не одно тысячелетие.

Подготовила Наталия Петровская

А. М. Величко

МЫ ОСТАЕМСЯ ИМПЕРСКИМ НАРОДОМ
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В канун Светлого Христова Вос-
кресения мы встретились с 
митрополитом Самарским и 

Сызранским Сергием. В  этом году в 
пасхальные дни все верные чада 
Русской Православной Церкви 
нашей митрополии будут иметь воз-
можность поздравить своего люби-
мого Владыку с 25-летием его архие-
рейской хиротонии. Это и опреде-
лило ход беседы, ее духовную 
направленность. 

По слову Святейшего Патриарха 
Московского и всея Руси Кирилла, Цер-
ковь не случайно называет архипастырей 
святителями: не потому, что уже при 
жизни они все стяжали святость — подвиг 
их веры известен только Богу, — но назы-
вает их так, выражая глубокое почтение к 
высоте их призвания быть светильниками 
веры, то есть образцами веры, носителями 
и проповедниками Истины Христовой, не 
взирая ни на какие внешние обстоятель-
ства. И даже когда исповедничество и 
проповедь истины Христовой сопрягают-
ся с тягчайшими жизненными условия-
ми, когда это становится опасным и даже 
смертельно опасным, епископ продолжа-
ет нести свет людям. 

Власть епископа в Церкви — это не то 
же, что власть светская. Церковная 
власть — совершенно иной природы. В ее 
основе не принуждение, не сила оружия, 
не желание господствовать и подчинять. В 
ее основе — любовь: любовь отца к детям, 
учителя к своим подопечным, пастыря к 
пасомым.

Поэтому каждое слово святителя всег-
да дышит любовью к человеку и покоряет 
тех, кто слушает архипастыря, ибо исхо-
дит не только от академической учености, 
но и от сердца, и от личного духовного 
опыта, от постоянного молитвенного 
общения с Господом.

— Ваше Высокопреосвящен-
ство, мы беседуем с Вами накану-
не светлого праздника Пасхи. И 
так Богу было угодно, что в Вашей 
жизни многие важные события 
также связаны с этим радост-
ным «праздников праздником». В 
эти наступающие пасхальные дни 
исполняется 25 лет Вашего архие-
рейского служения, с чем мы Вас 
от всей души поздравляем!

Каково это — четверть века 
быть архипастырем? И какие 
события из этого времени Вам 
наиболее памятны?

— Еще в начале первых веков, когда 
разрабатывалась структура иерархии, 
церковной власти, когда это была Цер-
ковь гонимая, прозвучали слова апостола 
Павла: «Епископства желаешь - мучени-
чества желаешь». Ныне это может быть и 
безкровное мученичество, но реальная 
напряженная работа, прежде всего над 
самим собой, устремление сил души к 
Богу. А это всегда сопряжено с трудностя-
ми, плюс накладывает отпечаток и адми-
нистративная работа.

Чтобы духовно возрастать в Боге, о 
чем свидетельствует апостол Павел, гово-
ривший о себе «уже не я живу, а живет во 
мне Христос» (Гал. 2, 20), необходимо, 
конечно, уединение, особенно сильно это 
чувствуешь с годами, с течением времени. 
А тут ответственность великая за паству, 
за митрополию. Конечно, хочется успеть 
сделать очень многое, но неумолимое 
время так быстро бежит, что не успеваешь 
реализовать все задуманные проекты. 

Наше общество вновь переживает 
переходный период, потому что все еще 
не определено. Мы все видим, что нет до 
сих пор общепризнанной национальной 
идеологии, каковой может быть только 
православная идея. Да, Церковь привле-
кают к разнообразным сферам жизни, ее 
представителям открыты пути в самые 

важные структурообразующие слои обще-
ства. К сожалению, долгие годы правиль-
ные понятия о Церкви в обществе были 
утрачены и только восстанавливаются. 
Этот процесс идет медленно, нам постоян-
но мешают воспитывать нашу молодежь, 
детей в духе православной традиционной 
культуры. Очень много разговоров и бла-
гих намерений, особенно в Минобрнауки, 
но реального движения вперед мы не 
наблюдаем. 

Мы сами пытаемся на нашем, церков-
ном, уровне влиять на эти вялотекущие 
процессы, например, в ходе Рождествен-
ских чтений, которые собирают достой-
нейших людей. Они всегда проходят тор-
жественно, начинаются традиционно 

Патриаршим богослужением, после кото-
рого проходит пленарное заседание в 
Кремлевском дворце съездов, который 
вмещает 7 000 человек.

Ответственность за будущее страны, 
за молодое поколение постоянно возрас-
тает у любого архипастыря. А ведь нужно 
и о своей душе болезновать, работать над 
собой… Конечно, не всегда можно совме-
стить внутренний мир и хлопоты по обу-
стройству епархии, семинарии, нервное 
напряжение порой бывает просто запре-
дельное.

Иной раз приходится проявлять стро-
гость, требовательность. 

Потом скорбишь вечером, после 
рабочего дня. Только молитва несет уте-
шение, дает внутреннее успокоение, 
надежду, что Господь поможет. Ведь уди-
вительное дело: иногда понимаешь, что 
это вот –  не твое, какая-то сила внутри 
тебя мешает сделать все правильно. И как 
говорит апостол Павел, «чего хочу, того 
не делаю, а чего не хочу, то делаю» (Рим. 
7, 15). И в нем, великом апостоле, жила 
эта противоборствующая сила. 

Вы правы: в моей жизни много важ-
ных событий связано с Пасхой. И рукопо-
ложение в сан дьякона после окончания 
Академии, и епископская хиротония на 
Пасхальной седмице, в праздник иконы 
Божией Матери «Живоносный источ-
ник». А ведь Она – действительно един-
ственный наш источник радости и Боже-
ственного упования, что Господь с тобой и 
тебя ведет. Бывают, конечно, иногда вну-
тренние скорби, что-то не согласуется с 
твоим душевным состоянием. Но и в них 
есть утешение, если видеть повсюду и во 
всем промысел Божий. Конечно, нужно 
знать и свою греховную сторону, которая 
есть у каждого. От нашей греховной воли 
происходят огорчения наших близких: 
где-то не воздержался, резко ответил…

Бывает и ревность не по разуму. Надо 
во всем полагаться на Господа и Его свя-
тую волю. Тогда соотношение  временно-
го и вечного видишь ясно и совершаешь 
меньше ошибок.

Конечно, Пасха — это всегда радость, 

торжество из торжеств, всегда согревает 
этот праздник. Как и все, в пасхальные 
дни я утешаюсь и благодарю Бога.

— Когда Вам трудно, что Вы 
делаете в первую очередь?

— Прежде всего, это молитва, молитва 
успокаивает волнение внутреннего моря. 
Совершение Божественной литургии. 
Кажется, ты напряжен весь как струна, а 
начинаешь служить  — и обретаешь вну-
тренний мир, приходит утешение. А это 
очень важно, потому что когда мы всегда 
в напряжении, мы теряем душевные 
силы, опустошаем свой же собственный 
внутренний мир. 

Люди приходят ко мне с проблемами. 

И это нелегко, поверьте. Ведь даже Хри-
стос удалялся в пустыню для молитвы, 
потому что, будучи Богочеловеком, Он 
страдал как человек и для восстановления 
Своих сил уединялся. Об этом не раз ска-
зано в Евангелии.

— Какими особо яркими и духов-
но значимыми событиями была 
отмечена жизнь нашей епархии в 
прошедшем году? 

— В нашей жизни много ярких собы-
тий. Это, прежде всего, проведение 
научно-практических конференций выс-
шей образовательной школой совместно с 
Самарской епархией. Они помогают нам 
обратить взор интеллигенции на духов-
ную сферу жизни общества. Ведь сегодня 
в информационном поле освещаются 
чаще  проблемы обретения материальных 
благ. Это, конечно, важно: материальный 
достаток, благополучие. Но ведь главное 
– вернуть человеку образ Божий, воспи-
тать его не потребителем, а христиани-
ном, открытым для ближних и дальних. 
Что сегодня навязывает нам западный 
мир? Потребительство. По законам рынка 
повсюду супермаркеты, всякие соблазны. 
Сколько на это потрачено средств и сил! 
Но человек не живет только инстинктами, 
он должен осознать себя исполнителем 
некоей Божественной задачи. Преобра-
зить свой внутренний мир и приблизить-
ся к Богу. Без Бога человек не может 
состояться. 

Мы хотим, чтобы люди это помнили. 
Не винили кого-то другого, а прежде усма-
тривали проблемы в самих себе. Будет 
меняться человек — будут меняться и вза-
имоотношения. Вот мы говорим о корруп-
ции. Но ее порождают нигилизм, безнрав-
ственность, безответственность. Если Бога 
нет, тогда все дозволено, по словам Досто-
евского. Эта вседозволенность навязыва-
ется нам с Запада. Поэтому Церковь пре-
жде всего обращает свое внимание на 
сферу образования в средней и высшей 
школе. Для этого мы и проводим эти кон-
ференции, о которых я упомянул выше. 
Они очень важны и приносят свои плоды. 

У нас ведется большая работа и в епархи-
альных детских образовательных центрах. 
Мы также ратуем за преподавание в рос-
сийских школах основ православной куль-
туры.

Непреходяще важно и строительство 
храмов. Благовещенский храм, Божией 
милостию, мы построили в течение года. 
Совсем недавно, на Благовещение, мы 
освятили его. Это знаковый храм, он гово-
рит о присутствии Божественной силы. 
Такой храм — не только украшение мест-
ности, хотя и это присутствует, но прежде 
всего он пробуждает тягу к изучению 
нашей истории, культуры, наследия 
наших предков. Надеюсь, что люди будут 
чувствовать Божественное присутствие, 
когда увидят этот храм. 

— Какие ближайшие планы у 
Самарской епархии? 

— Среди главного — открытие в 
Тольятти Православного богословского 
института, носящего имя Святителя Алек-
сия. Сейчас идет активная фаза строи-
тельства. Также предстоит освящение 
храма Софии — Премудрости Божией, что 
у Ладьи на волжском берегу. Как я уже 
говорил,  воззрение на храм пробуждает 
лучшие чувства. Есть планы по случаю  
предстоящего 700-летия Преподобного 
Сергия Радонежского. Они касаются 
сферы образования и культуры. Через них 
даже самые черствые и эгоистичные люди 
проникаются идеалами Святой Руси. Так 
было всегда, так будет и впредь. Соработ-
ничество Государства и Святой Право-
славной Церкви сулит благие перемены. 
Как бы ни пыталась скомпрометировать 
эти идеалы «пятая колонна», мы продол-
жаем, надеюсь, не без успеха делать Божие 
дело. Главное – не обращать внимания на 
безпочвенные нападки: собака лает, а 
караван идет.

— В конце 2010 года был при-
нят закон «О передаче религиоз-
ным организациям имущества 
религиозного назначения, находя-
щегося в государственной или 
муниципальной собственности». 
А что из имущества религиозного 
назначения передали на террито-
рии нашей митрополии? 

— К сожалению, это не так просто, 
есть препятствия. Но, Божией милостию, 
это историческое здание бывшей нашей 
консистории, в котором мы с вами беседу-
ем, ведь передано Самарской епархии? 
Здание учительской семинарии уже давно 
передано епархии, и в нем располагается 
Самарская православная духовная семи-
нария. Некоторые здания ныне находятся 
в ведении областного Минобразования, 
по закону мы не имеем права на них пре-
тендовать.

Мы не намерены затевать свары и 
разбирательства с кем бы то ни было. Мы 
исходим из того, что все должно работать 
на общество, на людей,  на возрождение 
нашего народа, на укрепление в нем веры 
и традиций.

Слава Богу, сегодня со светскими вла-
стями у нас есть взаимопонимание, они и 
к нам относятся хорошо, хотя не обходит-
ся и без шероховатостей. Возникают и 
конфликты. Например, когда наше исто-
рическое здание приватизирует какая-
нибудь коммерческая структура и исполь-
зует его для достижения собственной 
выгоды. Такое нам не по душе, и мы при-
бегаем к защите закона. Если здание 
используется  в благотворительных или 
просветительских целях, мы на него не 
претендуем. Слава Богу, у нас нет боль-
шой необходимости в площадях, помеще-
ний у епархии достаточно. Не забудьте, 
что их содержание всегда влечет издерж-
ки в виде ремонтно-восстановительных 
работ, коммунальных платежей. Это круп-
ные суммы, нам они не по карману. Тем не 
менее мы планируем открыть в Самаре 

Христос Воскресе!

Мир Мой даю вам ПРИЗВАНИЕ:

Во время беседы с архипастырем



5№ 7 (305) 20 АПРЕЛЯ 2014 г.

Классическую православную гимназию, 
такую, как в Тольятти. Чем столица регио-
на хуже? В этом мы видим один из прио-
ритетов нашей работы по возвращению 
исторических зданий.

— Детские центры тоже оста-
ются приоритетом?

— Да. За счет детских центров мы пла-
нируем пополнять и кадетский корпус. 
Мы вместе с окружным казачеством 
поставили перед вышестоящим руковод-
ством в Москве вопрос об открытии в 
нашем регионе кадетского корпуса. Полу-
чили оттуда положительный ответ. Есть 
одобрение губернатора. Надеемся, в ско-
ром времени епархии и казачеству выде-
лят помещения для обустройства этого 
учебного заведения. Думаю, что это будет 
одновременно и детский образователь-
ный центр, которых уже много мы откры-
ли по епархии (в основном для детей из 
неблагополучных семей). Воспитанники 
этих центров смогут потом учиться или в 
православной гимназии, или в кадетском 
корпусе. По выбору. Там их будут всем 
обезпечивать. Это реальный вклад в укре-
пление нашей обороноспособности, 
пополнение офицерского корпуса, кото-
рый всегда считался элитой нашего обще-
ства. Это моя давняя мечта. Слава Богу, 
есть движение в нужную сторону, и рабо-
та начата. Думаю, что успех не заставит 
себя ждать, поскольку есть желание и 
хорошие, отзывчивые люди, доброхоты, 
которые помогут.

— В нашей митрополии органи-
зован общественный Совет при 
митрополите. Расскажите, 
пожалуйста, о целях и задачах 
этого органа, какие известные 
личности туда входят и по како-
му принципу производился отбор 
кандидатов. Какие задачи ставит 
перед собой Совет в ближайшей и 
дальней перспективах? В других 
епархиях есть такие Советы?

—  В патриархии есть, а в других епар-
хиях не слышал. Почему это возникло? 
Сегодня мы все озабочены сохранением 
нашего города, его исторической части. 
Более 20 лет находясь на Самарской кафе-
дре, я всегда обращал внимание губерна-
торов и мэров городов на несоблюдение и 
несовершенство планов застройки. Него-
же в старой части Самары строить много-
этажные дома, тем самым нарушая исто-
рический облик областной столицы. Здесь 
еще есть уникальные дореволюционные 
строения, которые можно сохранить. 
Ситуация такова: генеральный архитек-
турный план существует, но если он не 
утвержден, то его легко обойти и строить 
там, где хочешь. За неправедную мзду про-
ходимцам выделяют участок, а они, желая 
окупить «затраты», стремятся строить 
дома-гиганты, чуждые русской архитекту-
ре. Поэтому возникла идея создания тако-
го Совета при митрополии. Правда, есть 
Общественный совет при губернаторе, но 
он загружен иными задачами. И вот я 
предложил организовать свой Обществен-
ный совет активным и порядочным людям 
– из числа друзей епархии и митрополии. 
Этот орган сможет влиять не только на 
вопросы градостроительства, но и на нрав-
ственную сферу, культурную, просвети-
тельскую, проводить благотворительные 
акции, концерты, устраивать выставки. 

Мой голос слышат многие, но еще 
лучше, когда звучит целый хор голосов 
лучших представителей нашей интелли-
генции, активных общественников. Люди 
там работают не за деньги и полномочия, 
а за совесть. Они направляют письма 
руководящим лицам, губернатору или 
мэру, свои подписи ставят и другие извест-
ные в регионе люди. В их число входят 
многие ректоры вузов Самары и Тольятти, 
знаменитые спортсмены, писатели. Воз-
главляет Совет председатель Самарского 

отделения Союза писателей РФ Алек-
сандр Витальевич Громов. У всех этих 
людей есть свое представление о процес-
сах, происходящих в области и в Самаре, о 
больных точках. Это касается, например, 
качества дорог, экологии… Совет призван 
обращать внимание руководителей и 
общественности на самые значимые про-
блемы, вести просветительскую работу.

— Что-то уже сделано?
— После первого заседания мы напра-

вили письмо по поводу сохранения исто-
рической части города Самары. Пример: 
на улице  Вилоновской быстро выросло 
здание-монстр всем на удивление. Резуль-
тат нашего обращения пока еще неизве-

стен. Но письмо мы отправили, просили 
губернатора обратить на это внимание. В 
центре города такие высокие дома! Нигде 
в Европе такого нет!

— Детские епархиальные обра-
зовательные центры, кажется, 
до последнего времени были толь-
ко в Белгородской и нашей губер-
нии?

— Да, это наш почин. Теперь его под-
хватывают другие регионы. Мы успешно 
развиваем это направление, добились 
дотаций от Министерства образования, 
получаем лицензии, что очень важно. 
Воспитание и образование здесь даются 
качественные. А началось все с одного 
маленького центра. Теперь их десятки, 
они существуют при многих приходах. И 
думаю, ситуация впредь будет только 
улучшаться. И уровень преподавателей, 
и зарплата сейчас возросли. 

Мы часто проводим научно-
практические конференции: есть чем 
поделиться. В перспективе планируем 
провести большую Международную кон-
ференцию, посвященную детским обра-
зовательным центрам. Будем привле-
кать внимание других регионов к новым 
формам внешкольной работы с детьми. 
Это замечательно, что детей из неблаго-
получных семей мы уберегаем от влия-
ния улицы.

— Какими качествами, по 
Вашему мнению, должен отли-
чаться священнослужитель в 
наше непростое время? 

— Время всегда лукаво («дни лукавы 
суть»), а сейчас особенно. Сейчас особен-
но велика ответственность пастыря перед 
Богом и своей совестью. Чтобы он был не 
наемником, не ремесленником, а истин-
но добрым пастырем. Конечно, соблаз-
нов в этом мире стало больше, как и воз-
можностей. Священник на общем фоне 
все же почти всегда имеет определенный 
достаток, а, значит, и возможности. Здесь 
главное  — сохранить лицо пастыря, не 
забыть о своей миссии, о Божественном 

призвании. Если он утратит это, он над-
ломится, что скажется на всей его жизни. 
По слову Христову, блюдите, яко опасно 
ходите. И особенно это относится к свя-
щеннику. Повторяю, сила зла реальна и 
действенна. Внешнему миру этого не 
понять. Зато это хорошо знает всякий 
священник. Когда человек исповедует 
ему свой тяжкий грех, священник за него 
очень страдает, часть берет на себя. Вот  
почему недопустимо младостарчество, 
превышение  своих возможностей. Глав-
ная сила священника — в послушании. 
Чтобы больше положенного он на себя 
не брал и не надломился. Всякий пастырь 
должен реально оценивать свои силы и 
набираться опыта.

— Как христианину, живуще-
му церковной жизнью, сохранить 
мир в душе в то время, когда 
вокруг кипят политические стра-
сти и ведутся военные действия?

— Будь то простой человек или 
пастырь, главное – молиться. В молитве 
происходит внутреннее очищение и стя-
жание Духа Святаго, Который определяет 
твою внутреннюю жизненную позицию. 
Дает умиротворение. Ибо политика  — 
нецерковная сфера. Мы, конечно, не сто-
ронние наблюдатели того, что происхо-
дит в обществе, но прежде ответственны 
за нравственную сферу. И, разумеется, 
священник не должен превышать своих 
полномочий, благословляя на какие-то 
надуманные конфликты или войны. 
Защита Отечества – дело другое, это 
свято. Но когда междоусобная брань, 
столкновения, как сейчас на Украине, где 
пытаются разделить исторический народ 
одной веры, нужно горячо молиться и 
уповать на Бога, чтобы Господь умирил 
новых руководителей Украины, напом-
нил им об огромной ответственности за 
свой народ. Ведь рано или поздно они 
дадут ответ за все. 

Но, повторяю, священник не должен 
вовлекаться в политические страсти. Еще 
когда я учился, старцы говорили о гряду-
щем разделении. И вот оно происходит 
на нашем веку. Они предсказывали паде-
ние такого мощного государства, как 
СССР,  потом разделение Украины, будет 
и еще многое, о чем я не буду говорить. 
Все сбудется! Поэтому нужно всегда пом-
нить слова Спасителя: «Блюдите, как 
опасно ходите» (Еф. 5,15).

Наводнившие Украину секты, псевдо-
культы – вот они-то и разложили госу-
дарство. Нельзя свободу путать с произво-
лом. 

— Сегодня в обществе активно 
муссируется тема национализма. 
На Ваш взгляд, что такое нацио-
нализм?

— Яркий пример подмены понятий 
демонстрирует Украина. Под видом сво-

боды на Западе Украины доминируют 
бандеровские, ультранационалистиче-
ские идеи, неприемлемые для православ-
ных. Здесь все смещается, отчасти это 
непросвещенность и невежество. Настоя-
щий национализм — это любовь к своему 
Отечеству, истории, культуре, причаст-
ность к своей вере. Мы все родились в 
киевской купели. И смешивание понятий 
подлинного патриотизма и нацизма недо-
пустимо. Если патриотизм – здоровый 
инстинкт самосохранения, основан на 
любви как к своему национальному, так и 
к разнообразию других культур, то нацизм 
– воплощенная ненависть ко всему окру-
жающему миру, к любой «чужой» этниче-
ской группе и ее традициям. Сектантское 
сознание «исключительности» своего 
клана дает повод ненавидеть, а порой и 
уничтожать все, что от него отличается. 
Это очень опасно. Мы все видим амери-
канский диктат –  навязывание Америкой 
своих интересов всему миру. Но для рус-
ских это неприемлемо. Подлинный наци-
онализм всегда связан с любовью. Сла-
вянский, русский мир своеобразен, 
широк, здесь нации, народности, верова-
ния живут в мире, согласии и любви. Бог 
есть Любовь по имени и по существу. Поэ-
тому нужно бояться Бога и жить в любви. 
Все это есть в опыте святых отцов, где нет 
ни малейшего намека на ненависть. 

— Если обобщить все сказан-
ное, какой вывод после четверти 
века служения в епископском сане 
Вы бы сделали? 

— Главное для меня, цель моей жизни 
и пребывания в сане епископа –  это про-
свещение нашего народа. Это не только 
строительство храмов, конечно, все это 
имеет место быть, главное – культурный 
аспект, пробуждение нравственной ответ-
ственности, которая укрепляется только 
через православную веру. Через осозна-
ние себя в Боге. Почему мы сегодня дела-
ем акцент на детских образовательных 
центрах, школах и вузах? Это попытка 
обратить взоры народа на наше культур-
ное историческое наследие, на наши пра-
вославные традиции, на святоотеческий 
опыт Русской Православной Церкви. Это 
наш золотой фонд. Если мы это поймем, 
если используем в учебных программах, 
мы многого можем достигнуть.

— Ваши пожелания читате-
лям и коллективу «Православной 
народной газеты».

— Я всегда с удовольствием обраща-
юсь к читателям вашей газеты, которая 
много делает для просвещения и утверж-
дения Православной веры. Она рассчита-
на прежде всего на интеллигенцию. Мно-
гие мне говорят, что с радостью читают 
газету и открывают для себя что-то новое, 
чего раньше они не знали, другой, Боже-
ственный мир.

И вот вы каплю за каплей доносите до 
читателя образ Бога Распятого, Который 
однажды вошел в историю и стал истори-
ческой Личностью. Помогаете понять, 
что если мы будем видеть в Церкви толь-
ко какой-то общественный, социальный 
институт, то потеряем главное – тайну 
Креста, который является основанием 
нашей веры. Чтобы воспринимать Крест, 
нужно иметь глубокую веру, промысел 
Божий о себе, об этом мире и видеть во 
всем происходящем волю Божию, благую 
и совершенную. 

В преддверии Пасхи желаю сотрудни-
кам и читателям помощи Божией! Пусть 
Господь осенит вас светом и радостью 
накануне этого дня и дарует еще более 
глубокие открытия в неиссякаемом кла-
дезе веры. Желаю вам долгие годы доно-
сить до сердца и разума нашего народа 
Божественную истину Воскресения Хри-
стова!

Беседовал Михаил Щербак,
Главный редактор «Православной народной газеты»

Воистину Воскресе!

НЕСТИ СВЕТ ЛЮДЯМ

Архиепископ Самарский и Сызранский Сергий за Богослужением
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Весна 1917 года — особое 
время в жизни нашей стра-
ны. Сбылась мечта: «Долой 

самодержавие!» Творческая и 
мыслящая Россия переживала 
эйфорию. Мало кто вместе с нею 
испытывал также и тревогу — как, 
например, художник Александр 
Бенуа, оставивший подробные 
дневники. Он был несомненным 
сторонником революции, но 
писал уже 3 марта (старого стиля, 
т. е. на следующий день после 
отречения Государя): «У меня 
противное чувство, что мы куда-
то катимся с головокружитель-
ной быстротой».

Временами безпечная радость сво-
боды соединялась с пасхальной радо-
стью. Это нашло свое отражение в пас-
хальных открытках, выпущенных в 
марте 1917 года, к примеру: солдат и 
рабочий жмут руки друг другу над 
большим пасхальным яйцом, при этом 
в лучах встающего солнца написано 
мелким шрифтом: «Христос воскресе», 
а на красном яйце покрупнее: «Да 
здравствует республика!». Так красный 
цвет революции воспринимался как 
цвет пасхальный. Для нас это дико, но 
ведь все еще было впереди…

«Полковника Романова» с женой и 
детьми все оставили: из родственников 
почти никто не писал им (впрочем, 
общение с матерью было прямо запре-
щено Государю), отдельные случаи 
верности и преданности, порою столь 
трогательные, стали впоследствии так 
заметны как раз из-за того, что были 
редки. Но ни Государь, ни Государыня 
никого не осуждали и лишь пережива-
ли за тех, кто терпел из-за них непри-
ятности.

Жизнь царственных узников в род-
ном дворце назвать спокойной нельзя 
было. Солдаты охраны, хоть и не все, 
зачастую вели себя крайне неуважи-
тельно, а иногда и просто грубо и сквер-
но, вплоть до непристойностей. Керен-
ский приехал на двенадцатый день по 
возвращении арестованного в Могиле-
ве царя и насильно разлучил Госуда-
рыню с верными подругами: Вырубо-
вой и Ден. Затем, спустя пять дней, 
приехал снова и заявил, что принуж-
ден разлучить Государя с Государыней: 
они видеться будут лишь за столом и 
при условии, что разговаривать будут 
только по-русски и не касаясь прошло-
го. Это было в Страстной Понедельник. 
На Страстной Четверг революционные 
активисты города Царское Село устро-
или похороны «жертв революции», в 
подражание Петрограду, где такое же 
(массовое, вошедшее в историю) меро-
приятие прошло за неделю до того. 
«Жертвы революции» вовсе не явля-
лись «защитниками свободы», это 
было несколько погибших во время 
февральских безпорядков в Царском 
Селе, в частности, при разгроме вин-
ных лавок. Хоронили их, с очевидными 
издевкой и вызовом, прямо напротив 
круглого зала Александровского двор-
ца, с речами и безконечными маршем 
Шопена и «Марсельезой». Вдруг нале-
тевший шквал непогоды — в ответ на 
молитвы узников, как им верилось — 
разогнал нечестивое сборище.

Зная о том, что похороны будут 
устроены возле дворца в Великий Чет-
верг, семья решила исповедоваться в 
Великую Пятницу, с тем, чтоб прича-
ститься в Субботу. 

Исповедовал и совершал богослу-
жения протоиерей Афанасий Беляев, 
бывший в то время настоятелем Федо-
ровского собора в Царском Селе. Ни 
собор, ни дорогую августейшим 
сестрам милосердия Знаменскую цер-
ковь царской семье посещать не разре-
шалось. Богослужения совершались в 
домовой церкви Александровского 

дворца, оборудованной в одном из 
залов, где просто был поставлен поход-
ный иконостас 1812 года (он и сейчас 
хранится в Эрмитаже). Приглашенный 
на Великие дни во дворец, священник 
и сам оказался в заточении и (после 
Пасхи) принужден был настойчиво 
напоминать о себе, чтобы вернуться к 
своим основным обязанностям. Днев-
ники отца Афанасия, относящиеся ко 
времени его пребывания в Алексан-
дровском дворце, опубликованы в жур-
нале «Исторический архив» (1993, 
№1). Подробные выдержки из этого 
безценного документа приведены и в 
первом томе двухтомного издания 
«Дневников Николая II и императри-
цы Александры Федоровны 1917–1918» 
(М., «Вагриус», 2008 г.).

«В 2 часа, — пишет отец Афанасий 
о Великой Пятнице, — началась вечер-
ня и вынос Плащаницы на средину 
храма. Место для Плащаницы убрали 
коврами, принесли целые кусты белой 
и красной сирени, множество роз и сде-
лали чудную изящную куртину из 
живых цветов. …Их Величества, две 
княжны (Татьяна и Анастасия — А. М.) 
и свита явились в глубоком трауре — 
все в черных платьях. Вечерня прошла 
чинно и довольно торжественно». Отец 
Афанасий сказал слово на вынос Пла-
щаницы, в котором особое внимание 
уделил состоянию Богооставленности 
Спасителя на Кресте: «Ужасное состоя-
ние… Чувствовать, видеть Себя в невы-
носимую минуту скорби оставленным 
от Бога. Любовь Божественная все это 
сделала для того, чтобы всех стражду-
щих, гонимых привлечь к себе. О, 
Господи, Спаситель мой! Какое утеше-
ние вливаешь Ты в пораженное сердце 
мое. Я чувствую глубоко, что при всех 
скорбях своих я не один. Ты, Господи, 
со мною». Многие плакали. Государь 
после исповеди сказал священнику, 
что это слово произвело на него глубо-
кое впечатление. Вечером батюшка 
был приведен в детские комнаты для 
исповеди больных. Он записал: «Какие 
удивительные по-христиански убран-
ные комнаты. У каждой княжны в углу 
комнаты устроен настоящий иконо-
стас, наполненный множеством икон 
разных размеров с изображениями 
особенно чтимых святых угодников. 
Для выслушания молитв перед испове-
дью все четверо детей были в одной 
комнате, где лежала на кровати боль-
ная Ольга Николаевна. Алексей Нико-
лаевич сидел в креслах, одетый в голу-
бой халатик, обшитый по краям узор-
чатою тесьмою. Мария Николаевна 
полулежала в большом кресле, которое 
было устроено на колесах, и Анастасия 

Николаевна легко их передвигала. Как 
шла исповедь — говорить не буду. Впе-
чатление получилось такое: дай, Госпо-
ди, чтоб и все дети нравственно были 
так высоки, как дети бывшего царя».

Приближенные исповедовались 
также в Великую Пятницу. Первой 
выпало идти на исповедь фрейлине 
Государыни, баронессе Буксгевден. К 
ее удивлению, за ней в часовню после-
довал и солдат охраны. Ей пришло в 
голову, что он хочет прослушать испо-
ведь царской четы, а начать решил с 
нее. Вежливые просьбы удалиться на 
солдата не действовали. Баронесса 
потребовала позвать офицера охраны. 
Громко ругаясь, солдат сходил за офи-
цером, который решил вопрос в пользу 
фрейлины. Этот случай вполне харак-
терен для той атмосферы, в которой 
жили тогда царственные узники. Впро-
чем, рассказывая о шествии по дворцу 
во время погребения Плащаницы, 
София Буксгевден пишет: «Солдаты, 
дежурившие в этот день во дворце, 
были настроены не слишком воин-
ственно. Некоторые из них стояли в 
пустых залах, наблюдая за процессией 
в полном молчании — без каких-либо 
комментариев или насмешек».

Царская чета и Татьяна Николаев-
на исповедовались уже после погребе-
ния Плащаницы в молельне, примы-
кавшей к спальне Их Величеств. Отец 
Афанасий пишет: «Комната-молельня 
очень маленькая и сверху донизу уве-
шана и уставлена иконами, перед ико-
нами горят лампады. В углу, в углубле-
нии, стоит особенный иконостас с точе-
ными колонками и местами для извест-
ных икон, перед ним поставлен склад-
ной аналой, на котором положено и 
старинное напрестольное Евангелие и 
крест, и много богослужебных книг. 
Принесенные мною крест и Евангелие 
я не знал, куда положить, и положил 
тут же на лежащие книги. После про-
чтения молитв Государь с супругою 
ушли, осталась и исповедовалась 
Татьяна Николаевна. За нею пришла 
Государыня, взволнованная, видимо, 
усердно молившаяся и решившаяся по 
православному чину, с полным созна-
нием величия таинства, исповедать 
перед Св. Крестом и Евангелием болез-
ни сердца своего. За нею приступил к 
исповеди и Государь. Исповедь всех 
троих шла час двадцать минут».

Отец Афанасий был тронут до глу-
бины души тем, что «удостоился, по 
милости Божией, стать посредником 
между Царем Небесным и земным». 
Он пишет о Государе: «…И вот ныне, 
смиренный раб Божий Николай, как 
кроткий агнец, доброжелательный ко 

всем врагам своим, не помнящий обид, 
молящийся усердно о благоденствии 
России, верующий глубоко в ее славное 
будущее, коленопреклоненно, взирая 
на Крест и Евангелие, в присутствии 
моего недостоинства, высказывает 
Небесному Отцу сокровенные тайны 
своей многострадальной жизни…» 
Примечательно, что желая преподать 
отверженному царю слово утешения и 
успокоения, отец Афанасий с сокруше-
нием заговорил о… конституции! Мол, 
надо было дать ее своевременно и тем 
«исполнить желание народа». Мы 
можем представить, таким образом, 
как сильно мечта о новом укладе жизни 
проникла тогда в сердца соотечествен-
ников. Потом был и общий разговор 
священника с царской четой. Он был 
родственником духовника царской 
семьи, отца Александра Васильева, 
тяжело заболевшего в те дни, и супруги 
расспрашивали о нем, просили пере-
дать ему привет; Государь сказал: «Мы 
все его так горячо полюбили». Беседо-
вали также и о семейной жизни. Здесь 
нужно заметить, что на Пасху было 
сделано послабление, и Государю раз-
решили быть вместе с супругой.

В Субботу вся семья причастилась. 
Первым к Чаше подошел Государь. 
Давая ему Святые Дары, отец Афана-
сий громко и внятно сказал: «Честнаго 
и Святаго Тела и Крове Господа и Бога 
нашего Иисуса Христа причащается 
раб Божий благоверный Николай 
Александрович во оставление грехов 
своих и в жизнь вечную». Так же было 
сказано и Александре Федоровне. 
Татьяна и Анастасия причастились в 
церкви, а остальных детей батюшка 
причастил в их комнатах, пройдя туда, 
не разоблачаясь, после литургии, со 
Святою Чашей.

«Ровно в половине двенадцатого 
часа, — рассказывает отец Афанасий, 
— пришел Государь с супругою и две 
княжны и вся свита. Я поторопился 
начать утреню, открыл Царские врата и 
пошел раздавать свечи. Беря свечу, 
Государь спросил, не рано ли начинать 
службу, еще нет 12 часов. Тогда я ушел 
в алтарь и начал совершать проскоми-
дию, а без 10 минут 12 сделал возглас: 
«Благословен Бог наш», певчие запели 
«Аминь» и «Воскресение Твое Христе 
Спасе». Начался крестный ход: впереди 
фонарь, за ним запрестольный крест, 
хоругви, икона воскресения Христова, 
певчие в своих малиновых одеждах, 
причт в светлых пасхальных ризах, цар-
ская семья, свита и все служащие. 
Выйдя из церковного зала, обошли кру-
гом зала круглого и вернулись к запер-
тым дверям церковным, где и остано-
вились. Началась пасхальная утреня».

Жильяр пишет так: «Служба про-
должается до двух часов, после чего все 
идут в библиотеку для обычных 
поздравлений. Государь, по русскому 
обычаю, христосуется со всеми присут-
ствующими мужчинами, включая 
коменданта дворца и караульного офи-
цера, который остался при нем. Оба не 
могут скрыть волнения, которое вызва-
ло в них это непосредственное движе-
ние Государя. Потом все садятся за кру-
глый стол для пасхального разговенья. 
Их Величества сидят друг против 
друга… После сравнительного оживле-
ния, которое начало быстро падать, 
разговоры замирают». Баронесса 
София Буксгевден вспоминала: «В 
церкви Их Величествам пришлось сто-
ять на некотором удалении друг от 
друга, а за ужином присутствовали 
комендант и офицеры охраны. Ужин 
прошел в атмосфере полной подавлен-
ности». Пасхальная трапеза продолжа-
лась не более получаса.

Но все же в Светлое Христово Вос-
кресенье Государь записал в дневнике: 
«День стоял лучезарный, настоящий 
праздничный».

Христос Воскресе!

Вглядываясь в былое

ПАСХА 1917 ГОДА В ЦАРСКОМ СЕЛЕ
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65 лет назад в суровую годину воен-
ных испытаний, в тяжелейшие дни 
Московской битвы свершилось то, чего с 
молитвою в душе и сердце ждали тысячи 
и тысячи православных русских людей. 
Власть официально разрешила праздно-
вать день Святой Пасхи. В 1942 году Пасха 
была ранней, и праздник начинался в 
ночь с 4 на 5 апреля. Немцы, отброшен-
ные от Москвы на сто с лишним киломе-
тров, да и то не на всех участках, наконец 
стабилизировали фронт. Наши войска 
после непрерывных 4-х месячных насту-
пательных боев выдохлись, перешли к 
обороне, подсчитывая, увы, немалые 
потери. Конечно, победа под Москвой 
всколыхнула страну, да и весь мир, всели-
ла надежду и уверенность в возможность 
разгрома столь могучего и свирепого 
врага. Но, положа руку на сердце, надежд 
было все-таки больше, нежели уверенно-
сти, и потому каждая капля военного сча-
стья, каждая даже малая благая весть вос-
принималась людьми с болью и мечтой о 
будущей победе. Празднование Святой 
Пасхи было как нельзя своевременно. 
Помимо большого общественного, поли-
тического резонанса, морально-пси холо-
ги чес кого воздействия на русского чело-
века, это позволило высшему руководству 
страны убедиться в потенциальных силах 
нации, почувствовать тот запас энергии, 
которым обладал русский народ после 
тяжелейших поражений и страданий 
41-го года.

Все было необычно в то военное Свет-
лое Воскресение: и погода, и настроение 
людей, и состояние духа. Каждый пони-
мал, что враг еще близок, что до победы 
очень и очень далеко. Но уже одно то, что 
отменили, пусть на короткое время, 
комендантский час, что руководство не 
боится возможных бомбежек, атакующих 
действий врага, что тысячи верующих и 
просто измученных безбожием людей 
смогут если не посетить пасхальную служ-
бу, то хотя бы прийти к Храму, неимовер-
но укрепляло веру православных в торже-
ство Спасителя, а значит, и в нашу неиз-
бежную победу. 

Чтобы ощутить атмосферу праздника 
тех лет, приводим документальные сви-
детельства очевидцев.

ВОСПОМИНАНИЯ ПРОФЕССОРА 
Г. ГЕОРГИЕВСКОГО «ПАСХА 1942 ГОДА. 
МОСКВА» 

10 апреля 1942 г.
...В 1942 г. Православная Церковь 

праздновала самую раннюю Пасху...
Вопрос о полуночных службах остро 

стоял во всех православных приходах 
Москвы. Если службы под пятницу и суб-
боту Страстной недели допускали некото-
рый компромисс при установлении вре-
мени их совершения, то пасхальная служ-
ба, в самую полночь Светлого Воскресе-
ния, потеряла бы все свое очарование при 
изменении времени ее совершения и 
могла вовлечь богомольцев в невольное 
правонарушение при невозможности 
всем желающим вместиться в стенах 
храма...

Православные москвичи, живущие в 
осадных условиях, остро переживали неу-
веренность в традиционной торжествен-
ности полуночной службы.

Вдруг в 6 часов утра в субботу 4 апре-
ля утреннее радио неожиданно для всех 
началось сообщением о распоряжении 
коменданта Москвы, разрешающего сво-
бодное движение в Москве в ночь на 
пятое апреля...

Восторгам православных москвичей, 
удовлетворенных в самых заветных своих 
ожиданиях, не было конца... 

ВОСПОМИНАНИЯ НИКОЛАЯ МОРШАНСКОГО. 
«В ЭТОТ ДЕНЬ»

... На улице Баумана около Елохов-
ского собора оживленный людской рокот 
и большой, вытянувшийся и опоясавший 
громадное церковное строение хвост.

Идут прикладываться к Плащанице 
— она лежит посреди храма последние 
часы.

В правом приделе в мерцании свечей, 
в тусклом свете, что проникает через 

узкие стекла окон, уже приготовленных к 
ночному затемнению, происходит цере-
мония освящения куличей, пасох и яиц.

У многих не хватило ни усилий, ни 
времени, чтобы приготовить все это освя-
щенное веками великолепие пасхального 
дня. Но пасхальный хлеб, благословлен-
ный священником, должен быть в доме 
верующих. И вот стоит женщина с кара-
ваем обыкновенного белого хлеба, 
купленного в магазине. Рядом с ней 
седовласый старец держит в салфетке 
столь же белой, как и его борода, десяток 
сухарей. Тут освящают торт, давно заго-
товленный для этого случая. А вот в углу, 
в отдалении от всех, стоит маленькое, 
робкое семилетнее существо. В ее тонких 
ручонках на обрывке вчерашней газеты 
— кусок серого пшеничного хлеба с вот-
кнутой в него свечкой. Священник благо-
словляет и этот смиренный пасхальный 
хлеб, хлеб войны...

ВОСПОМИНАНИЯ АНДРЕЯ СТРЕШНЕВА. 
«У ЗАУТРЕНИ»

Пасхальная ночь... Город отвык выхо-
дить на улицу в этот поздний час, и даже 
в большие государственные праздники 
соблюдается строгий режим военного 
города, города, куда из окрестной тьмы 
неустанно, настойчиво тянутся силы 
врага, его тяжелые бомбовозы.

Но в эту ночь, может быть, в одну 
только ночь в году, разрешено ходить по 
всему городу всю ночь напролет, ибо, по 
древнему русскому обычаю, в пасхальную 
ночь весь город открыт народу, двери 
церквей раскрыты настежь и сердца 
людей раскрыты друг перед другом: это 
первая ночь весны, когда мертвое зерно 
трогается в рост навстречу свету из зем-
ной могилы, когда умерший Иисус встает 
из гроба, поправ мрак и смерть. И по глу-
хим переулкам Замоскворечья, оступаясь 
о груды неубранного снега, люди идут к 
заутрене...

Сейчас, в эту пасхальную ночь войны, 
так тесно в церкви, что нет возможности 
протиснуться вперед.

Утреня еще не началась, а запоздав-
шие уже не могут сами отнести и зажечь 
свечи перед теми образами, к которым 
лежит сердце. От паперти, от конторки, 
где продают свечи, запоздавшие просят 
передать эти свечи дальше, и вместе со 
свечами от ряда к ряду переходит просьба 
верующих:

— Зажгите одну Воскресению, другую 
Невскому.

— Одну Воскресению, другую князю 
Владимиру, третью Ольге...

Вся тысячелетняя борьба народа 
вспоминается здесь в ожидании часа, 
когда раскроются врата алтаря и хоры 
грянут заутреню. Тесно.

Хор негромко вторит священнику. В 
церкви еще полусвет, свечей еще недоста-
точно, чтобы преодолеть огромную, свод-
чатую византийскую высоту.

Но близится час Воскресения Христа. 
Священник обращается к верующим:

— Братья! Город наш окружен тьмой, 

тьма рвется к нам на вражеских крыльях. 
Враг не выносит света, и впервые наше 
Светлое Воскресение мы встречаем впоть-
мах. Тьма еще стоит за порогом и готова 
обрушиться на всякую вспышку света. 
Мы сегодня не зажжем паникадил, не 
пойдем крестным ходом, как бывало 
испокон веков, окна храма забиты фане-
рой, двери глухо закрыты. Но мы зажжем 
свечи, которые у каждого в руках, храм 
озарится светом. Мы верим в воскресение 
света из тьмы. Свет, который внутри нас, 
никакой враг погасить не в силах. Воин-
ство наше — мужья, братья и сыновья, и 
дочери —в этот час стоит на страже нашей 
страны против сил тьмы. Храните в себе 
свет, веруйте в победу. Победа грядет, как 
светлое Воскресение.

И, перебегая от свечи к свече, по 
храму потекла сплошная волна света. 
Зажигая друг у друга тонкие восковые 
свечи, каждый стоял с огнем, когда рас-
крылись врата и священник поднялся, 
весь золотой, сверкающий.

Полный сияния, храм начинал зау-
треню 1942 г., и хор откликался хору, и 
нежные гирлянды цветов на иконостасе и 
на клиросах, и весь воздух содрогнулись 
от весеннего клика: «Христос Воскресе!»

И каждый понял, что хоть он и темен 
снаружи, как этот храм, но внутри себя ни 
разу не чувствовал ни тьмы, ни сомнения, 
что все пройдет, что затаенная во мраке 
правда живет, не угасает. Что день вос-
кресения близок. Что воинства не допу-
стят германскую тьму в нашу светлую 
жизнь, что с нами вместе и Невский, и 
Владимир, и Сергий, и древние воины, и 
древние просветители — все прошлое и 
все настоящее нашего народа, слитые 
воедино, победят во имя будущего, для 
сохранения навеки неугасимого света 
нашей родины и нашей культуры. 

+ + +
Казалось, что Ленинград был умерщ-

влен голодом, разбит, расстрелян, 
сожжен. Однако, вопреки всем думавшим 
так, город не умер: численно поредевший 
на 2 млн. жителей, умерших и эвакуиро-
ванных, потерявший 0,5 миллиона своих 
защитников-солдат, он задышал в пас-
хальный апрельский месяц 1942 года.

15 апреля сдвинулся с места и пошел 
по своему маршруту первый трамвай, 
затем в кранах появилась вода, в домах 
загорелся свет (в сентябре открылись 
школы и ремесленные училища).

Все, кто был в силах, вышел на рас-
чистку улиц ото льда и снега. Город был 
убран в основном женскими руками, 
теми, которые зимой тянули санки и 
фанерные листы со своими умершими 
близкими.

Количество продуктов, выдаваемое 
по карточкам, было уже достаточным и 
становилось все разнообразнее по мере 
их доставки в город через Ладожское 
озеро. Это были высококалорийные про-
дукты, посылаемые из США по ленд-
лизу: бекон, кокосовое масло, яичный и 
соевый порошки и т. п.

Весной 1942 года возобновились 
систематические авианалеты на город 
бомбардировщиков и обстрелы города, 
однако они не смогли воспрепятствовать 
воскрешению Ленинграда. Заводы по 
выпуску оружия работали, в садах и скве-
рах начали выращивать овощи; разбирая 
деревянные строения, заготавливали на 
зиму дрова. За все время блокады в горо-
де не было срублено ни одного дерева!

Начиная с конца апреля на улицах и 
дорогах появились мужчины. Это были 
военнопленные, немецкие солдаты, кото-
рые приступили к восстановлению дорог, 
разборке домов и строительству новых. 
Весь квартал двухэтажных домов в Новой 
Деревне был построен ими. Они были 
бледными, исхудалыми, всегда полуго-
лодными, так как в городе, сидевшем на 
голодных пайках, не было достаточно 
продуктов для поддержания физических 
сил блокировавших город.

И тогда русские женщины с исстрадав-
шимися лицами, потерявшие своих близ-
ких в адскую блокадную зиму или на фрон-
тах войны, узрели страданье на исхудалых, 
бледных лицах своих врагов и не ожиданно 
для себя, движимые душевным порывом 
сострадания, подходили втихую к солда-
там, нередко со своими детьми, и делились 
с ними своей хлебной пайкой.

Пораженным немцам они говорили: 
«Наши мужья, отцы, сыновья погибли. 
Вы оказались в плену и должны жить, 
чтобы вернуться домой к своим матерям, 
женам, детям!»

Немецкие военнопленные были до 
глубины сердца изумлены и потрясены 
поведением русских женщин и детей, их 
великодушием, милосердием, безкоры-
стием и смелостью. Потому что проявле-
ние добрых чувств по отношению к «вра-
гам народа» было крайне опасно, грозило 
зачислением в ряды «шпионов», «измен-
ников Родины», «предателей» и «иже с 
ними» с карающими последствиями: 
ссылкой или даже расстрелом.

Эти встречи, почти всегда неосознан-
ные, были тем более знаменательными, 
что происходили в условиях безпрерыв-
ной, оголтелой пропаганды, целью кото-
рой было возбуждение ненависти и 
жажды крови у представителей противо-
борствующих сил. Стены ленинградских 
домов были сплошь оклеены плакатами, 
призывавшими к расправе с гитлеровски-
ми солдатами. Незабываем один из них, 
изображающий обернутую с головой в 
красное полотнище женщину, жесткий, 
неумолимый взгляд которой, горящий от 
ненависти, звал следовать ее примеру – 
втыкать шомпол ружья в сердце лежаще-
го у ее ног солдата. Внизу броский при-
зыв: «Смерть гитлеровцам!», выведен-
ный крупными черными буквами.

«Зерна» христианской гуманности, 
сохранившиеся в мироощущении людей, 
проросли при встрече их носителей мило-
сердием, добротой, безкорыстием, вели-
кодушием, наполнили души чувством 
любви к ближнему.

Т. Максимова. Воспоминания 
о Ленинградской блокаде
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Пришла пора расчищать накопившуюся 
массу хлама домыслов и клеветы. И если 
строго взглянуть на факты, то оказывает-

ся - на фронтах Первой мировой русские солдаты 
проявили себя самым блестящим образом. Кста-
ти, само название мировой войны внедрилось 
гораздо позже. В свое время ее называли Вели-
кой войной. Или Второй Отечественной. Употре-
блялось и сочетание Великая Отечественная. Над 
Отечеством и в самом деле нависла серьезнейшая 
опасность. Германия нацеливалась ни больше ни 
меньше, как на мировое господство. Фашизма 
еще не существовало, но существовала офици-
альная идеология пангерманизма, во многом 
предварявшая будущие гитлеровские теории. 
Вместе со своими союзниками: Австро-Венгрией, 
Османской империей и Болгарией - Германия 
представляла могущественную силу.

Геополитические проекты неприятелей предполага-
ли задвинуть Россию в «допетровские» границы, отчле-
нить Финляндию, Прибалтику, Польшу, Белоруссию, 
Украину. А под покровительство Турции должны были 
отойти Закавказье, Крым, Северный Кавказ, Средняя 
Азия. Удары нацеливались и на царских союзников, Фран-
цию и Сербию. В Берлине и Вене рассчитывали раздавить 
их мгновенно, блицкригом, после чего вся мощь враже-
ской коалиции обрушится на русских. Начало войны заве-
домо планировалось на 1914 г. Выстрелы сербских терро-
ристов в австрийского эрцгерцога Франца Фердинанда 
стали лишь удобным предлогом развязать ее.

По общему впечатлению современников, народ 
«душой» воспринял войну как справедливую. Мобилиза-
ционные планы Генштаба прогнозировали неявку на 
призывные пункты 10% (не только уклоняющихся - а 
людей уехавших, заболевших или тех, кого не сразу най-
дут). Но фактическая неявка составила лишь 4% - многие 
сами, не дожидаясь повесток, спешили занять место в 
строю. Те, кто имел освобождение от призыва, часто всту-
пали в армию добровольцами.

Что касается «отсталости» нашей страны, то ее следу-
ет отнести к разряду бездоказательной клеветы. Реаль-
ные цифры показывают, что в 1914 г. наша армия по уров-
ню технической оснащенности превосходила Англию и 
Францию! Уступала лишь германской и австрийской, но 
ведь они преднамеренно готовились к войне. Для сравне-
ния: в русской дивизии имелось 48 орудий, у немцев - 72, 
у французов - 36. А всего в русской армии - 7030 орудий 
(из них 240 тяжелых), в германской - 9398 (2296 тяже-
лых), в австро-венгерской - 4083 (1298 тяжелых), во 
французской - 4800 (тяжелых не было вообще). По авиа-
ции: в России - 263 аэроплана и 14 дирижаблей, в Герма-
нии - 232 аэроплана и 15 дирижаблей, во Франции - 156 
аэропланов и 5 дирижаблей. В русской армии было 3000 
автомобилей, в германской - лишь 83 штуки...

А по тактике и подготовке личного состава наши 
воины превосходили немцев. В начале войны германских 
солдат не учили передвигаться ползком и перебежками, 
они плохо умели окапываться. В атаки вышагивали по 
образцам прошлого столетия, как на параде! В плотных 
шеренгах, а то и колоннах, держали равнение, шагали в 
ногу. Еще и останавливались. Первая шеренга садилась 
на одно колено, вторая стоя поднимала винтовки. Прице-
ливались, давали залп и шагали дальше. Потери несли 
огромные. Как шли, так и падали шеренгами под русской 
шрапнелью и пулеметами. Переучивались в ходе сраже-
ний.

Результаты говорили сами за себя. В 1914 г. русские 
потерпели только одно досадное поражение. Из-за оши-
бок командования были разбиты два корпуса из состава 
2-й армии Самсонова. Но в это же время 1-я армия Рен-
ненкампфа одержала блестящую победу под Гумбинне-
ном. Ее успехи и сам факт наступления Самсонова сорва-
ли германский план Шлиффена-Мольтке и спасли от 
гибели Францию - не дойдя до Парижа, немцам при-
шлось снимать войска, перебрасывать на восток.

А наступление Юго-Западного фронта спасло Сер-
бию. Австро-Венгрию разгромили в пух и прах, русские 
армии заняли Галицию. Три массированных германо-
австрийских контрудара под Варшавой, Лодзью и в Кар-
патах завершились для неприятеля тяжелыми пораже-
ниями. Ну а турецкая армия, пытавшаяся прорваться в 
российское Закавказье, была почти полностью уничтоже-
на в тяжелой битве под Сарыкамышем.

Но это была чрезвычайно грязная война. Уже тогда 
германские войска отличились страшной жестокостью. В 
Бельгии, Франции, российских районах Польши задоку-
ментированы многочисленные казни гражданских 
заложников, в том числе женщин и детей - за действи-
тельные или мнимые прегрешения их расстреливали 
десятками и сотнями. Городки Лувэн, Вавр, Визе, Анденн, 
Динан, Калиш были уничтожены, население перебито. А 
на фронтах в начале 1915 г., когда изначальные планы 
германского командования оказались похороненными, 

АналитикаВЫСТАВКА «БЛАГОСЛОВЕННАЯ САМАРА»

С 8 по 13  апреля в выставочном комплек-
се «Экспо-Волга» прошла выставка-
ярмарка «Благословенная Самара». Ее 

открыл митрополит Самарский и Сызранский 
Сергий.

После молебна перед чтимым списком с чудот-
ворной Феодоровской иконы Божией Матери Высо-
копреосвященнейший Сергий обратился к собрав-
шимся с приветственным словом. Он отметил, что 
благодаря уже ставшей в Самаре традиционной 
выставке, люди получают возможность прикоснуться 
к многогранному православному миру, ощутить его 
глубину, высоту, неповторимую красоту. Что способ-
ствует нашему духовного становлению, вразумле-
нию, дает возможность объективно оценивать проис-
ходящее в мире. «Выставка «Благословенная Сама-
ра» призвана пробудить чувство веры, любви к Оте-
честву и друг к другу. Мы должны больше молиться и 
понимать, что сегодня все мы ответственны перед 
Богом, своей совестью и нашим Отечеством. Больше 
любви, мира – значит больше радости о Господе в 
преддверии праздника Воскресения Христова», - под-
черкнул Владыка.

Эта выставка посвящена православной семье. 
Проповеди, лекции и увлекательные беседы на раз-
личные темы семейных отношений, такие как 
«Смысл венчания», «Как сохранить свою семью?», 

«О терпении в семье», «Маленькие дети в церкви», 
«О подчинении жены своему мужу», «Отношение 
Церкви к неравным бракам» заинтересовали и при-
влекли внимание многих посетителей.

Яркой была встреча с протоиереем Артемием 
Владимировым, который только на один день при-
был из Москвы и провел беседы по двум темам: 
«Православная семья, какой она должна быть» и 
«Как сохранить мир в семье».

Многим запомнилось общение с известными 
самарскими писателями Алексеем Алексеевичем 
Солонициным и протоиереем Николаем Агафоно-
вым, а также с автором эффективной методики пси-
хологической коррекции поведения детей Ириной 
Яковлевной Медведевой.

По традиции программа выставки была насыще-
на концертами православных исполнителей. Среди 
них - полюбившиеся самарцам певицы Юлия Сла-
вянская и Наталия Гражданкина.

В православном кинозале были показаны худо-
жественные фильмы «Настоятель», «Дочь», «Мама 
всегда поддержит».

Все желающие смогли приобрести на выставке 
иконы, свечи, церковную утварь, товары к Пасхе, пра-
вославную литературу и плоды рукоделия православ-
ных монастырей и артелей.

Соб. инф.

В ЧЕСТЬ МАРИИ ЕГИПЕТСКОЙ

В день памяти преподобной Марии Еги-
петской прихожане недавно появивше-
гося в районе Пятой просеки храма в 

честь преподобной Марии Египетской празд-
новали престольный праздник. Возглавил 
Божественную литургию митрополит Самар-
ский и Сызранский Сергий. Правящему архи-
ерею сослужили настоятель Заволжского 
мужского монастыря в честь Животворящего 
Креста Господня архимандрит Георгий 
(Шестун) и благочинный Центрального бла-
гочиния Самары протоиерей Иоанн Мохов.

По окончании литургии от лица прихода влады-
ку Сергия приветствовал настоятель храма иерей 
Григорий Краснов.

Поздравляя молящихся с праздником, Самар-
ский архипастырь отметил:

- Отрадно то, что в этом большом новом микро-
районе (жилой комплекс «Надежда») открылся 
новый приход и что здесь есть люди, которые жаждут 
Бога. Господь не спасает нас без нас. Нужно делать 
шаги навстречу Богу, возвышать свой ум к Богу. Ведь 
православная вера – наше главное достояние, через 
веру осуществляется осмысление всей нашей жизни. 

Один богатый человек как-то рассказал мне, что 
его близкие на протяжение многих лет осуждали его 
за то, что он построил храм. Но прошли годы, и этот 
человек понял, что в его жизни это был самый 
осмысленный, самый правильный поступок. Как же 
важно человеку вовремя понять волю Божию, как 
важно услышать, что Господь стучит в его сердце и 
призывает совершить, возможно, тот единственный 
поступок, который и послужит оправданием, когда 
мы предстанем перед Спасителем.

Храм-модуль преподобной Марии Египетской 
находится недалеко от Волги, на границе Октябрь-
ского и Промышленного районов Самары, в гуще 

новостроек жилого комплекса «Надежда», строи-
тельство многоэтажек в котором продолжается. И 
теперь здесь появился храм, ежедневно возносится 
молитва к Богу, что, безусловно, радует и Самарского 
архипастыря, и настоятеля храма, и верующих уже 
сформировавшегося прихода. Кроме того, по благо-
словению владыки Сергия при храме планируется 
строительство детского духовно-просве ти тельс кого 
центра на 300 человек.

По завершении Богослужения митрополит 
Самарский и Сызранский Сергий осмотрел место 
будущего строительства этого центра и благословил 
директора «ООО Геоника» Антона Георгиевича 
Алдашева начать это благое дело.

Соб. инф. при информационной поддержке 
пресс-службы Самарской епархии

Христос Воскресе!
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оно применило жуткую новинку - отравляющие вещества 
и удушающие газы.

Османская империя в смысле зверств сумела пере-
плюнуть немцев. Впервые в истории ХХ века здесь был 
организован целенаправленный геноцид. В апреле 1915 
г. повсеместно развернулось уничтожение христианских 
народов: армян, айсоров, халдеев, сирийских христиан. 
Правительство сочло, что они сочувствуют русским и без 
них империя станет прочнее. Часть христиан была выре-
зана на месте войсками и специально созданными отря-
дами «добровольцев». Для остальных объявлялась пого-
ловная депортация в концлагеря. Гнали пешком, почти 
без еды и воды, большинство несчастных погибало по 
дороге. А концлагеря оборудовали в малярийных боло-
тах под Коньей и в пустыне Дейр-эз-Зор. Те, кто добрел 
сюда, вымирали полностью.

Австро-Венгрия в методах ведения войны не слиш-
ком отличалась от своих союзников. Ее войска безчин-
ствовали в Сербии. Для оправдания был брошен лозунг, 
что каждый серб - «бандит». В захваченных городах и 
селах в первую очередь строились виселицы. Их в 
австрийской армии возводили саперы «профессиональ-
но». В ротах и батальонах составлялись импровизиро-
ванные «военно-полевые суды», обрекавшие на казнь 
всех, кто не понравился оккупантам.

Впрочем, австрийцы безобразничали и на собствен-
ной территории. Причем в Галиции была проведена пла-
номерная операция по изменению целого народа! Когда 
наши войска вступали на Западную Украину, все мест-
ные жители называли себя «русинами». Офицеры с 
удивлением писали, что их язык гораздо ближе к велико-
русскому, чем в Поднепровье (что неудивительно - в 
Поднепровье происходило смешение с тюркскими наро-
дами, а в Прикарпатье сохранялся «осколок» Киевской 
Руси). Подавляющее большинство русин были право-
славными, а русских встретили с радостью, как родных! 
Во Львов приезжал царь, выступал с балкона, его привет-
ствовали бурей восторга, закидывали цветами.

Но в 1915 г. нашим войскам пришлось отступить из 
Галиции. Развернулись повальные репрессии. Право-
славных священников всех перевешали «за сотрудниче-
ство с врагом» (ну а как же, русские ходили в их храмы, 
исповедовались, причащались!). Крестьян пороли. А 
«русофильскую» интеллигенцию арестовывали и 
отправляли в концлагерь Телергоф. Что там творилось, 
никто не знает - оттуда не возвращались. На места право-
славных священников ставили униатов, учителями и 
газетчиками - украинских националистов (их называли 
«мазепинцами»). Вроде бы геноцида с поголовным 
истреблением не было, но... народ исчез! Русины сохра-
нились только в горах и в Словакии. А на Львовщине и 
Тернопольщине они за 20 лет превратились в «западэн-
цев». Разговаривающих на совершенно другом языке, 
ярых униатов и врагов России!

Но уже и в Первую мировую националистов пыта-
лись использовать. «Украинскую карту» разыгрывала 
Австро-Венгрия. Эмиссары из числа «мазепинцев» езди-
ли по лагерям военнопленных, втолковывали украин-
цам, что они «не русские» и интересы у них совершенно 
иные - хотя в то время подобные агитаторы не добились 
заметных успехов. Турки пытались создавать доброволь-
ческие части из грузинских сепаратистов. Немцы вели 
агитацию среди финнов, эстонцев, латышей, литовцев, 
евреев. Еще выгоднее оказалась игра с революционера-
ми - развернулось тайное финансирование большевиков, 
левых эсеров.

Однако и западные союзники нашей страны повели 
себя крайне нечестно. Их переполошили именно успехи 
нашей страны в 1914 г. Самим похвастать было совер-
шенно нечем, и возникли опасения, что победоносная 

Россия станет после 
войны лидером в между-
народных делах. Как ни 
горько, как ни обидно, но 
первый катастрофиче-
ский удар русским нанес-
ли не враги. В условиях 
общего кризиса с воору-
жением и боеприпасами 
все участники войны 
лихорадочно реорганизо-
вывали свою промышлен-
ную базу, и только русско-
му военному ведомству 
солидные джентльмены 
сумели правдами и 
неправдами внушить дру-
гое решение - заказать все 
необходимое на британ-
ских заводах «Виккерс-
Армстронг». Заказ на 5 
млн. снарядов, 1 млн. вин-
товок, 1 млрд. патронов, 8 
млн. гранат и др. был при-

нят с отгрузкой в марте 1915 года, но не выполнен. Рус-
ских даже не сочли нужным предупредить об этом зара-
нее.

А когда дошло до дела, британское военное мини-
стерство объявило: всю продукцию пришлось забрать на 
вооружение английской армии, а русские заказы переда-
ли фирме «Канадиен кар энд фаундри Ко». Впослед-
ствии выяснилось, что эта фирма существовала только 
на бумаге. В общем, Россию крепко подставили. Ну а 
результатом диверсии стал жесточайший дефицит бое-
припасов, оружия и «Великое отступление» - нашим 
войскам пришлось оставить Польшу, часть Прибалтики, 
Белоруссии, Украины.

Тем не менее Россия справилась с тяжелым положе-
нием. С некоторым запозданием она взялась перестраи-
вать промышленность и совершила невероятный рывок! 
По масштабам своего времени он был вполне сопостави-
мым с промышленным рывком в период Второй миро-
вой войны. Невзирая на тяжелые сражения, на потерю 
западных губерний, валовый объем продукции россий-
ской экономики в 1916 г. составил 121,5% по сравнению с 
1913 г.! Производство машинного оборудования всех 
типов возросло более чем втрое (978 млн. руб. против 
308 млн. в 1913 г.), а производство химической промыш-
ленности - вдвое.

Производство артиллерии увеличилось в 10 раз - по 
выпуску орудий в 1916 г. (11,3 тыс.) Россия обогнала и 
Англию, и Францию. Выпуск снарядов увеличился в 20 
раз (67 млн. в год), винтовок в 11 раз (3,3 млн.). Возникло 
около 3 тыс. новых заводов и фабрик, а старые расширя-
лись и модернизировались. Прокладывалось 5 тыс. км 
железнодорожных магистралей. Был построен новый 
незамерзающий порт Романов-на-Мурмане (ныне Мур-
манск).

Отступление сменилось очередными победами. На 
Кавказе были взяты Эрзерум и Трапезунд, казаки поили 
коней из Тигра и Евфрата, вышли на подступы к Багда-
ду. В Брусиловском прорыве русская армия окончатель-
но сломила боеспособность австро-венгерских войск, 
изрядно измочалила немцев. Наши солдаты, офицеры, 
да и гражданские лица совершали чудеса доблести и 
самоотверженности. И если мы с вами позабыли о геро-
ях, то это наша, а не их вина. Они сражались и жертвова-
ли собой ради Отечества настоящего и будущего - в том 
числе ради нас.

Первым воином, удостоившимся Георгиевского кре-
ста, стал приказной (ефрейтор) 3-го Донского им. Ерма-
ка Тимофеевича полка Кузьма Крючков. 12 августа 1914 
г. возле литовского местечка Торжок 5 казаков столкну-
лись с разъездом из 27 германских драгун. Неприятели 
чувствовали себя уверенно, насели, пытаясь захватить 
казаков в плен. Те отчаянно отбивались. Крючков отстре-
ливался, рубился. Когда враги выбили у него шашку, 
выхватил у немца пику и принялся отмахиваться, как 
оглоблей. Получил 16 ран, но сразил 11 неприятелей, в 
том числе офицера. Уцелевшие драгуны в ужасе удрали.

Хорунжий Семенов, возвращаясь с 10 казаками из 
разведки, узнал вдруг, что на тылы 1-го Нерчинского 
полка налетела германская кавалерийская бригада, 
захватила обозы, артиллерийский парк, знамя и уходит, 
уводя пленных. 11 всадников налетели на арьергардную 
заставу врага, порубили и обратили в бегство. Паника 
покатилась, нарастая, от хвоста к голове колонны, и 
неприятель обратился прочь, бросив добычу. Было осво-
бождено 400 пленных, отбиты знамя и все трофеи...

При прорыве противника в Курляндии германский 
разъезд захватил рядового 151-го Пятигорского полка 
Водяного. За отказ отвечать на вопросы его пытали, отре-
зали уши и язык. Солдат остался верен присяге и был 
спасен контратакой однополчан. Он стал георгиевским 

кавалером, и Николай II распорядился со службы Водя-
ного не увольнять. Подобрать для него такую должность, 
где он может остаться полноценным воином, будет при-
мером для других солдат.

В июле 1916 г. немцы предприняли газовую атаку на 
позиции Грузинского и Мингрельского полков. Проти-
вогазы в русской армии уже имелись. Но, надев их, сол-
даты перестали слышать команды. Когда немцы полезли 
на штурм, начались неразбериха и паника. Тогда полков-
ник Отхмезури снял маску и начал отдавать приказания. 
Его примеру последовали все офицеры в траншее! Пани-
ка улеглась, атаку отбили. Большинство солдат уцелело. 
Офицеры отравились и погибли. Все...

Генерал Корнилов при отступлении из Карпат с гор-
сткой храбрецов прикрывал отход своих частей. В плену 
был помещен в крепость Нейгенбах, но специально при-
нялся морить себя голодом, чтобы приобрести «боль-
ной» вид, и из тюремного лазерета бежал. Питаясь тем, 
что находил на полях, по ночам пешком прошел Австрию, 
Венгрию и через Румынию добрался до своих...

Самолет «Илья Муромец» Авенира Костенчика при 
бомбежке станции Даудевас получил два прямых попа-
дания вражеских снарядов. Пилот, будучи контуженным 
и тяжело раненным, сделал еще круг, сбросив остаток 
бомб, а потом стал терять сознание. Его штурман сумел 
посадить машину, в ней насчитали 70 пробоин... Летчик 
Александр Казаков сбил 32 неприятельских самолета, 
Петр Маринович - 22, Иван Смирнов и Виктор Федоров 
- по 20... Александр Прокофьев и Юрий Гильшер предва-
рили подвиг Маресьева - потеряв ногу, продолжали 
летать и одерживать победы с протезом...

В волынском селе Рожище в июле 1916 г. геройски 
погиб уполномоченный Красного Креста Г. М. Хитрово. 
Недалеко от лазарета, которым он заведовал, были сло-
жены пироксилиновые шашки, при германском воздуш-
ном налете они взорвались. Загорелись бараки с ранены-
ми, и Хитрово руководил их эвакуацией, вытаскивал 
людей сам, пока не обрушилась кровля...

Зимой 1916 г. корпуса Кавказской армии генерала 
Юденича штурмовали мощную крепость Эрзерум, счи-
тавшуюся неприступной. 1 (14) февраля, когда наметил-
ся успех, начальник 39-й пехотной дивизии ввел в бой 
резерв, 154-й Дербентский полк. Но под убийственным 
многослойным огнем полк понес большие потери и 
залег. Узнав, что большинство офицеров выбито, впере-
ди цепей вышел полковой священник отец Павел Смир-
нов. Поднял крест и повел дербентцев в атаку, как со зна-
менем. Воодушевленные солдаты ринулись за ним и 
ворвались в турецкие укрепления. Сам же отец Павел 
был тяжело ранен, ему ампутировали ногу.

Точно так же, возглавляя с крестом атаку, на Юго-
Западном фронте погибли в 1916 г. священник 318-го 
Черноярского пехотного полка отец Александр Тарноуц-
кий и несколько иереев других полков. Генерал Брусилов 
вспоминал: «В тех жутких контратаках среди солдатских 
гимнастерок мелькали черные фигуры - полковые 
батюшки, подогнув рясы, в грубых сапогах шли с воина-
ми, ободряя робких простым евангельским словом и 
поведением... Они навсегда остались там, на полях Гали-
ции, не разлучившись с паствой». За войну 14 священни-
ков были удостоены ордена Св. Георгия (о. Александр 
Тарноуцкий - посмертно), 227 были награждены наперс-
ным крестом на Георгиевской ленте.

Но война облегчила раскачку государства. Шло 
обычное расслоение - патриоты стремились на фронт, а в 
тылу оседали шкурники. Кадровая армия понесла серьез-
ные потери, а запасников, призванных «от сохи», уже в 
тыловых казармах обрабатывали агитаторы. Подготовке 
ударов исподтишка способствовали и мягкие законы 
Российской империи. Она являлась единственной воюю-
щей страной, сохранившей вполне мирный тыл и не 
ограничившей «демократические свободы». Дума имела 
возможность выплескивать грязь с трибун, пресса - печа-
тать все, что оплатят заказчики, рабочие - бастовать. 
Мало-мальски жесткие меры по наведению порядка 
парализовывались Думой, а думских либералов держали 
под откровенным покровительством союзники. Царь 
считал себя не вправе ссориться с ними в условиях 
войны. Был уверен - невзирая на различия политических 
взглядов, русские люди для достижения победы должны 
сплотиться.

Еще летом 1916 г. советник и «серый кардинал» аме-
риканского президента Вильсона Мандел Хаус составил 
сценарий действий - докладывал Президенту, что США 
должны будут вступить в войну только после свержения 
русского царя. Тогда сама война будет выглядеть борь-
бой «мировой демократии» против «мирового абсолю-
тизма». А ведь срок вступления США в войну оговари-
вался заранее - весна 1917 г. Этот план исполнился. В тот 
самый момент, когда победа была совсем близка, России 
вонзили нож в спину. Вместо триумфа наша страна 
посыпалась в развал и хаос, в кровавую мешанину...

Валерий  Шамбаров, 
Литературная газета

ВОЙНА ВЕЛИКАЯ И ОКЛЕВЕТАННАЯ
100-ЛЕТИЕ ПЕРВОЙ МИРОВОЙ
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Предлагаем вниманию 
наших читателей беседу 
ПЕТРА ВАЛЕНТИНОВИ-

ЧА МУЛЬТАТУЛИ на радио «Радо-
неж» с директором Российского 
института стратегических иссле-
дований, генерал-лейтенантом 
ЛЕОНИДОМ ПЕТРОВИЧЕМ 
РЕШЕТНИКОВЫМ.

- Леонид Петрович, скажите, 
пожалуйста, а вообще откуда 
появилось это страшное, абсурд-
ное название? Что это такое - 
«православный» сталинизм?

- На мой взгляд, имеется несколько 
причин появления такого ложного 
определения. Из них я бы выделил две 
основные. Прежде всего это попытки 
либеральных, антиправославных кру-
гов дискредитировать Церковь, внести 
раздор и смуту. Например, танцы не 
совсем нормальных женщин в храме 
Христа Спасителя, или рубка топором 
духовно болящими людьми икон, или 
клеветнические статьи против Церкви. 
Но они не приносят успеха для этих 
кругов. Наоборот, такие попытки ско-
рее мобилизуют Церковь, консолиди-
руют верующих, так как очевидны гру-
бые, бесовские нападки. И в этой ситу-
ации противники Православия, Рос-
сии идут более хитрым, изощренным 
путем. Подбрасывают идеи, которые 
как бы созвучны, как бы соприкасают-
ся с настроениями православной обще-
ственности и в целом общественности 
нашей страны. А какие настроения? 
Сейчас очень большое недовольство 
среди населения состоянием такого 
полупорядка-полураспада в нашей 
стране. Недовольство чиновничьим 
аппаратом, тем, что правильные силь-
ные решения, которые принимаются 
высшим руководством страны, не 
доводятся до конца, не выполняются, 
блокируются. Недовольны взяточни-
чеством и массой других проявлений 
морально-нравственного нездоровья в 
обществе. В этой ситуации среди насе-
ления растут стихийные, даже иногда 
неосознанные монархические настро-
ения. Люди мечтают о порядке, дума-
ют о сильном лидере, который все-
таки до конца доведет порядок в стра-
не. И тут подбрасывается идея Стали-
на. Этот деятель, политик преподно-
сится как спаситель России. Хотя, пре-
жде всего, он был разрушителем веко-
вой православной России.

- Одним из губителей.
- А одно время и главным губите-

лем России. Ведь Советский Союз - это 
не Россия. Вот здесь разделительная 
черта. А людей, которые жили в те вре-
мена, уже нет, они по большей мере 
ушли из жизни, и никто не может 
поделиться воспоминаниями о  20-30-х 
годах. Поэтому говорят только о 
 41-45-м, о войне. Но послевоенное 
время - это уже упадок сталинизма. 
Реально людей, которые могли бы вно-
сить какую-то лепту в освещение этого 
периода, уже практически не осталось. 
И идет мифологизация. Подбрасыва-
ется легенда о том, что Сталин чуть ли 
не тайно молился, чуть ли не тайно 
венчался на царство, тайно встречался 
с блаженной Матроной Московской, 
чего только он тайно не делал. Хотя 
никаких более-менее близких к досто-
верности фактов нет, и их не может 
быть. Потому что позиция Сталина в 
отношении Церкви всегда была враж-

дебна, и это известно. Одна только 
пятилетка безбожия чего стоит: взор-
ванный храм Христа Спасителя, массо-
вые казни и репрессии духовенства и 
верующих. На очень небольшой срок, 
во время войны и первые послевоен-
ные годы, Сталин дал послабления 
Церкви из чисто прагматических сооб-
ражений. Но уже к концу 40-х гг. 
репрессии в отношении духовенства и 
верующих начали вновь набирать обо-
рот. Поэтому образ этакого «право-
славного» Сталина подбрасывается 
врагами Церкви. Но некоторая часть 
людей этот лжеобраз подхватывает, 
потому что он созвучен их настроени-
ям. Когда же в нашей стране будет 
порядок?! Когда вор и взяточник буду 
сидеть, когда наша страна станет 
такой, что мы сможем ей гордиться?! 
И здесь тоже идет подмена. Ведь дело 
не в высшем руководителе, а в нас, в 
людях. Наша Церковь учит: начни с 
себя. Когда сами мы перестанем давать 
взятки, угодничать, перестанем засо-
рять свои города и села, когда сами 
будем принципиальны. Вот как надо 
ставить вопрос. А нам подбрасывают 
идею о неком всесильном вожде, кото-
рый придет и все сделает, пусть через 
кровь, пусть снова через лагеря. Такая 
идея вновь направлена на разрушение 
нашего православного сознания. Так 
же люди будут встречать антихриста. 
И, к сожалению, некоторые православ-
ные воспринимают это. Некоторые 
православные публицисты, писатели, 
и даже часть священников тоже вос-
принимают это и говорят о красном 
царе, что нам нужен Сталин. Но это 
полностью противоречит нашему пра-
вославному миропониманию, миро-
восприятию. Это опасная вещь. Она 
ведет к разрушению нашего право-
славного сознания. Церковь, мы - пра-
вославное сообщество, только-только 
стали на ноги после ста лет безбожия. 
А если серьезно говорить, то и XIX век 
- это процесс отхода от Бога. И только-
только мы становимся на ноги, только-
только сформировалось зерно, и в это 
зерно вводится антихристианская инъ-
екция в такой «православной» упаков-
ке. Нам подбрасывают мысль, что мы, 
православные, должны выступать про-
тив либералов, совместно с коммуни-
стами, атеистами, сталинистами. Нам 
говорят, что с ними мы должны идти 
на компромиссы. А Христос шел на 
компромиссы с Каиафой? С фарисея-
ми и книжниками? С теми, кто Его 
распинал? Или с Пилатом, вроде 
неплохой человек был, хотел даже Его 
отпустить. И нам допускать компро-
мисс с людьми, которые по сути своей 
безбожники, я бы даже сказал, агрес-
сивные безбожники, это значит преда-
вать Христа. Соглашаться с идеей пра-
вославного сталинизма, с образом Ста-
лина как нашего духовного вождя - это 
значит предавать Христа, это значит 
изменять Христу.

- Мне кажется, что этот 
православный сталинизм отно-
сится даже не столько к лично-
сти самого Сталина, сколько к 
некой создающейся лжерилигии. 

- Так она и была создана в 20-е 
годы.

- А сейчас ее новый виток раз-
вития под таким православ-
ным флером.

- Верно. Лже-бог лежал в мавзолее, 

а наместник бога сидел в Кремле. И 
исключительно им поклонялись. 
Вспомните песни «Ленин всегда 
живой, Ленин всегда со мной,/ в горе, 
надежде и в радости». Никто не вду-
мывается, смеются все. А чего смеять-
ся? Это явная попытка обожествления. 
«Помазанник» этого лже-бога Сталин 
сидел в Кремле, и ему молились, к 
нему обращались. Ему писали стихи, 
поэмы, повести, романы. К нему обра-
щались, писали письма. Церковь уни-
чтожалась. Когда говорят про войну, 
вспоминают, что во время войны Ста-
лин стал открывать церкви, правда, 
почти в два раза меньше, чем Гитлер 
открыл на оккупированной террито-
рии. Когда его прижало. Тогда он 
вспомнил и про братьев и сестер, про 
Нахимова и Суворова, Александра 
Невского, и лампасы генералам при-
цепил, и папахи им царские на головы 
насадил, и погоны, за которые убивали 
еще в 30-е годы. Был такой процесс 
«Весна», когда арестовали почти всех, 
кто как-то был заметен из бывших 
царских офицеров, оставшихся в 
Советском Союзе и не выступавших на 
стороне красных. По этому процессу 
прошло больше тысячи человек. И 
всех под нож. Просто за погоны. А 
теперь, когда «приперло», он погоны 
ввел. Но это когда приперло. И если 
помните, послу США Гарриману в 42-м 
году Сталин сказал: «Вы думаете, они 
воюют за меня, за нас? Они воюют за 
матушку Россию». Народ-то у нас вое-
вал за матушку Россию. Он это пони-
мал. Зная все это, как мы можем покло-
няться этому человеку и говорить, что 
вот нам образец. Вы знаете, очень 
часто эти люди - Кургинян, особенно 
Проханов, очень любят говорить на 
фоне икон. Стоят иконы, и рядом 
сидит такой вот теоретик, рассуждает о 
том, что надо расписать храмы портре-
тами, иконами Жукова, Рокоссовского, 
Василевского.

- Сталина.
- Сталина. Эпизодами Курской 

битвы. И молиться в этих храмах. Но 
это же кощунство. Не потому, что эти 
люди были плохие командующие, вое-
начальники. Но это кощунство - когда 
человек самочинно, своевольно пред-
лагает изменить не только каноны, но 
вообще наше представление о святом. 
Вот такое представление о святости у 
этих людей. Причем мы сами жили в 
это время. Я сам в это время жил и раз-
делял многие взгляды таких людей, по 
крайней мере, в 70-х годах прошлого 
века. Но я знаю, я сам принадлежал к 
этому, что когда они добьются своего и 
придут к власти, места для православ-
ных не будет. То есть это будут места 

отдаленные и огороженные колючей 
проволокой. Они уже были у власти. 
При чем тут православные? При чем 
тут вера? Они хотят воспользоваться 
нами, православными, чтобы добиться 
своих результатов. Мы с вами как-то 
уже говорили, что и либерализм, и 
коммунизм вышли из одной точки.

- И фашизм.
- Да. Они родились на Западе, у них 

общий отец-прародитель. Об этом еще 
Шафаревич писал в конце 80-х годов. 
Они и родились от одного отца, и под-
брошены нам. У нас не было таких тео-
рий - ни либеральных, ни коммуни-
стических, ни тем более фашистских. В 
своей книге «Вернуться в Россию» я 
цитирую Хантингтона. 1979-й год. Это 
известный американский политолог, 
можно сказать, философ. Он четко 
говорит, что мы - демократы, как бы не 
ссорились, не спорили с коммуниста-
ми, но все-таки мы с ними от одного 
корня. Мы можем хотя бы одну тему 
найти и разговаривать. Это нам надо 
знать. Еще раз хочу сказать. «Право-
славный» сталинизм не только рож-
ден здесь, он еще нам и подбрасывает-
ся с целью разложить Православную 
Церковь, нашу всероссийскую общину. 
Посмотрите, что сейчас творится за 
пределами России, ведь идет полное 
уничтожение христианства на Ближ-
нем, на Среднем Востоке. Полное. 
Одна из целей «арабской весны» - уни-
чтожение христианства - сирийского, 
ливанского, египетского, имеются в 
виду копты, иракского. Там же везде 
были христианские общины, христи-
анские церкви. Идет их полное уни-
чтожение. 

Далее встает вопрос, как уничто-
жить христианство в России. Беснова-
тыми «пусями» не уничтожишь, а 
только отмобилизуешь. Поскольку 
один раз прошло в 17-м году, давайте 
еще раз сделаем ставку на коммунизм. 
Но уже в чистом виде предложить ком-
мунизм  тяжело. Все-таки образ Вла-
димира Ильича Ленина потускнел, 
хотя везде и торчат его памятники с 
протянутой рукой. Тогда наши враги 
стремятся предложить нам квази-
монархию, квази-православие. Таки-
ми методами и Сталин пользовался. 
Запускается пара-тройка мифов. Идея 
простая: пусть русские заглотят нажив-
ку и носятся с этим «православным» 
сталинизмом, который опять приведет 
страну к трагедии.

Мы не так давно обсуждали в 
институте, якобы Сталин построил 
мощное государство. Петр Валентино-
вич, в чем мощь? Мы никак не пой-
мем. Когда он построил? Если оно 
мощное, то не должно было разру-

О «ПРАВОСЛАВНОМ

Леонид Петрович Решетников Петр Валентинович Мультатули
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шиться через 25-30 лет после смерти 
Сталина. А оно начало рушиться уже в 
начале 80-х годов. Уже лидеры типа 
Андропова, Черненко не знали, что 
делать, как спасать. И то, что пришел 
Горбачев, это от безысходности.

- Это закономерно.
- Что же это за мощное государство 

создал Сталин, если оно разрушилось? 
Я понимаю, если бы это был Люксем-
бург, или Монако, или Андорра, они 
бы разрушились за полгода. Но это 
огромное государство. Оно разруши-
лось за более продолжительный срок 
- 25 лет. Но для такой страны, как Рос-
сия, как Советский Союз, это не время. 
Это секунда. Вообще советская власть 
просуществовала одну человеческую 
жизнь - 73 года. Это ничто в истории. 
Мы как историки это понимаем. А 
говорят - мощное государство. Вот 
умер вождь, и через 25-30 лет все 
пошло в тартарары. О какой мощи 
речь идет, я не понимаю. Причем все 
ближайшее руководство немедленно 
предало его же собственные идеи, 
которые были, если они были. Но это 
просто человек устает, когда все время 
находится под дулом. 

Как сейчас Северная Корея: все 
никак не поймут, что случилось. Ее 
давили, она под угрозой находится 
десятки лет. И каждый год санкции 
увеличиваются, увеличивается давле-
ние, маневры со стороны американ-
цев, южнокорейцев, японцев. В конце 
концов, это, как крыса, загнанная в 
угол. Она или бежит куда-нибудь, или 
окрысивается. Так и руководители ста-
линской эпохи. Они так устали жить 
под дамокловым мечом. Это античело-
веческая система. Такое отношение к 
людям. Я в одной статье - автор Тюня-
ев - прочитал, что главный лозунг у 
Сталина: «Сначала думай о родине, - 
вот такая песня есть, - а потом о себе». 
В принципе, мы, православные, долж-
ны думать о людях, о ближних, даль-
них, а потом о себе. Тут есть маленькое 
смещение. Те, для которых государ-
ство, прежде всего они не понимают, 
что государство для людей создается.

- Мне кажется, Леонид 
Петрович, опасность «право-
славного» сталинизма еще и в 

том, что, по существу, подме-
няется образ святого Царя-
мученика красным кровавым 
лжецарем. И что интересно: 
люди, которые на словах почи-
тают Царя-мученика, одновре-
менно являются «православны-
ми» сталинистами. Но я заме-
тил, что чем больше человек 
погружается в этот «право-
славный» сталинизм, тем боль-
ше он отвергается от Цар-
ственных мучеников. Чем боль-
ше люди погружаются в это 
восхваление Сталина, тем они 
больше отходят от правды о 
Царе. Некоторые православные 
публицисты уже договарива-
ются до того, что реформы 
Николая II ничего не дали, Сто-
лыпин - пигмей. А вот есть вели-
кий Сталин.

- И великий Берия. Тут опять глу-
бинное различие. Хотя, может, они и 
почитают Николая II, но в глубине 
души у них часто вырывается вот это 
«сойди с креста». Николай II взошел 
на голгофу, он мог бы не всходить. Он 
мог бы. Как они представляют: три 
батальона верных людей двинутся на 
Петроград. То есть, они не понимают 
тех процессов, которые шли в России. 
Вот «сойди с креста», в этом различия. 
А Сталин…

- Сталин прибивал к кресту.
- Да, он был решительный, он вме-

сте с Лениным и другими большевика-
ми был готов положить миллионы 
людей, только неизвестно, ради чего. В 
этом различие. Вот подвиг Царя-
мученика - взойти на Голгофу - не 
понятен. Как непонятен был даже 
некоторым апостолам подвиг Христа.

- Конечно, «Господи, спаси 
Себя». И враги Ему кричали, 
когда распинали: «Раз Ты такой, 
сойди с Креста». То же самое и к 
Николаю II. Сойди с креста.

- В этом плане ответ Господа очень 
показателен: «Петр, ты думаешь не о 
том, что Божеское, а о том, что челове-
ческое».

- Сатана внушает тебе эти 
мысли. Изыди от меня ...

- И «православный» сталинизм - 
это замаскированный сатанизм. Пото-
му что мы восхваляем служителя сата-
ны. Сталин служил сатане. Ведь вся 
революция, вся политика была анти-
православная, безбожная и потому 
антирусская. Поэтому после советской 
власти русских людей осталось очень 
мало. Кто ощущает себя русским после 
падения советской власти? Только 
православные христиане. Потому что 
они прикоснулись к основному источ-
нику, Православие - стержень нашей 
русскости. Русским по духу может быть 
и не русский по крови человек. Он 
может быть татарского, еврейского 
происхождения, но он православный, 
русский. Так всегда было на Руси. А то, 
что делал Сталин, это не только бого-
отступничество, это сатанизм. Вообще 
для православного человека абсурд 
почитать Сталина: почитать мучите-
лей и мучеников. Это невозможно. И 
придумывать всякие версии, что он 
чего-то не знал, а творил там Ягода, 
Берия. Это просто смешно. В каком-то 
там Урюпинске такое могло быть, кто-
то чего-то не знал. Но это же была 
общая политика. И эти люди, которые 
арестовывали, судили, расстреливали, 
они действовали в рамках политики. 
Они знали, что идут в общем потоке 
этой политики. Там могут быть какие-
то конкретные вещи и ошибки и так 
далее. Но общий поток был такой.

- Дело в том, что Сталин, да 
и Ленин, и Троцкий, - преступни-
ки. И это не фигура речи. Когда 
смотришь его приказы по пер-
вой категории о расстреле кре-
стьян, очевидно, что эти вещи 
не были предусмотрены даже 
действующим законодатель-
ством того времени.

Они были самыми настоя-
щими преступниками.

- Вопреки законодательству, ими 
написанному. Оно тоже было преступ-
ное. Но они в своих нарушениях пре-
восходили и его. Это страшная вещь - 
«православный» сталинизм, это 
попытка размыть нашу Православную 
Церковь, нашу Веру. И происходит это 
от маловерия, если говорить о право-
славных людях. От этого маловерия 
происходит увлечение «православ-
ным» сталинизмом. Не надо забывать, 
что в 90-е годы в Церковь многие 
люди, особенно мужчины, пришли не 
по зову сердца, а по политическим 
причинам. Все разрушено, партии нет, 
некому верить. Вот есть такой инсти-
тут, как Православная Церковь. Она 
борется за Россию. И я пойду туда, и я 
буду там. Я таких людей знаю немало. 
Некоторые из них, пребывая в Церкви, 
стали сердечными верующими. Но 
некоторые остались просто политиче-
скими верующими, вот они первые и 
качнулись в сторону этого «православ-
ного» сталинизма. Даже некоторые 
священники пишут на эту тему, увле-
каются этим. Мне кажется, тут пробле-
ма в том, что мы очень плохо знаем 
нашу историю, мы плохо изучали 
нашу историю. Не мы виноваты. Она 
искажена, обезображена, она оклеве-
тана. И даже священники, приходя в 
Церковь, идут с этим багажом истори-
ческих знаний. Вот недавно я ехал в 
поезде с очень интересным человеком, 
талантливым публицистом, и вдруг 
разговор зашел о Гражданской войне, 
и я упомянул калмыцкие казачьи 

полки. Он спросил: «Какие казачьи 
полки? Разве калмыки были казака-
ми»? Говорю: «Конечно, донское каза-
чество калмыцкое было». «Как? И им 
разрешали при царе? Как разреша-
ли?» У нас были национальные части в 
Первую мировую. Дикая дивизия - 
чеченцы, ингуши, кабардинцы, даге-
станцы, калмыцкие части. У нас были 
башкиры. Башкиры дошли до Парижа 
в 1813-м году. Искренний, талантли-
вый человек, патриот России, и не 
знает этого. И он, в общем-то, не очень 
в этом виноват. Потому что у нас иска-
женное представление о нашей исто-
рии, о нашем прошлом. Поэтому полу-
чается искаженное представление о 
будущем. И появляются такие фигуры, 
как Сталин, как красный царь, как 
«спаситель». Поэтому места истинно-
му Царю и Спасителю Христу у таких 
людей в сердце нет.

- Но здесь, на мой взгляд, кро-
ется еще одна причина этого. 
Это, конечно, Великая Отече-
ственная война, священный под-
виг нашего народа. И «право-
славные» сталинисты спекули-
руют этим фактом, пытаясь 
приписать его исключительно 
Сталину.

- Вы правильно сказали, это без-
примерный подвиг. 26 с половиной 
миллионов людей погибло. Мы ее 
выиграли мучительно, очень тяжело и 
только благодаря тому, что люди шли 
на пулеметы, потому что люди клали 
свои жизни, исправляя, кстати, много-
численные ошибки верховного коман-
дования. Многочисленнейшие. Если 
разбираться серьезно, вы меня назва-
ли генерал-лейтенантом, я, правда, не 
армейский генерал-лейтенант, но я 
чуть-чуть понимаю. И я понимаю, что 
ошибки были не только вынужденные, 
из-за того, что такая армада напала, но 
и просто ошибки, такой был професси-
ональный уровень наших командиров, 
они учились по ходу войны. У Сталина 
такой же был уровень. И он такие же 
решения принимал. До 43-го года мно-
гочисленные тяжелые ошибки исправ-
ляли люди - солдаты, офицеры, жерт-
вуя собой. И об этом надо говорить. 
Конечно, не может армия победить без 
вклада своего высшего начальства. 
Безусловно, вклад был. Но он ничего 
не перечеркивает. Он не перечеркива-
ет все преступления, которые были 
совершены высшим руководством за 
все годы советской власти.

- В том числе и в годы войны.
- И в годы войны их было немало. 

Поэтому мы должны, и я обращаюсь к 
православным верующим, мы должны 
быть очень осторожны. Сейчас сфор-
мировалось настоящее, чистое зерно 
православных людей. Туда нельзя 
допускать вражеские, сатанинские, 
бесовские идеи. Кто хочет, тот придет к 
нам под хоругвь, но не мы с хоругвью 
пойдем под бесовские лозунги. Мы не 
можем этого сделать.

- Спасибо, Леонид Петрович, 
за столь интересную беседу. Я 
надеюсь, что она поможет 
очень многим православным 
людям не попасть под отравля-
ющий яд так называемого пра-
вославного сталинизма. В конце 
концов, надо прекратить его 
так называть. 
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Свято-Успенская Почаевская 
Лавра в любое время года 
встречает паломников, как 

любящая Мать - своих детей. Ведь 
монастырь создавался в честь Божи-
ей Матери, и Ее невидимое присут-
ствие ощущается верующим серд-
цем. Но весна, как символ начала 
новой жизни - особое время для 
монастыря. Насельники и послуш-
ники не только молятся, но и тру-
дятся каждый на месте своего послу-
шания. Обрабатывают землю для 
посевной, ухаживают за садом, удо-
бряют почву, обрезают деревья, тру-
дятся на строительстве Преобра-
женского собора. Сейчас монастырь 
возвращает часть своих террито-
рий, отобранных советской вла-
стью. За средства монастыря высе-
лено несколько домов, и на их месте 
возвышается огромный 70-метро-
вый трехъярусный Преображен-
ский собор, который построен за 3 
года. В соборе есть приделы св. 
Марка Эфесского и Марка Афинско-
го - поборников чистоты Правосла-
вия и аскетического подвига.

Монахи очень обезпокоены ситуаци-
ей вокруг Лавры.

Несколько рабочих, которые трудятся 
в Лавре, в скиту, в разговоре между собой 
обсуждали, кому какая техника достанет-
ся после «взятия» Лавры. Один возьмет 
себе трактор, другой - бензопилу... Эти 
люди уже давно работают в Лавре, ходят 
на службы. Для них Лавра - это место 
заработка и в то же время - часть русского 
мира...

Необходимо отметить, что большин-
ство работников и жителей Почаева и 
окрестных поселков и сел - верующие 
люди, которые встанут на защиту святы-
ни. Следует отметить именно это мень-
шинство, которое носит камень за пазу-
хой, ОККУПИРОВАЛО Киев - мать горо-
дов русских.

Все русское в этих краях основной 
массой населения воспринимается враж-
дебно, особенно после «оккупации» 

Крыма. И это несмотря на то, что братия 
монастыря во главе с настоятелем всяче-
ски пытаются сгладить противоречия. 
Проповеди многие годы - на украинском, 
указатели по монастырю и объявления - 
на украинском (некоторые дублированы 
переводом на русский и английский). 
Необходимо отметить, что на протяжении 
многих лет на Западной Украине велась 
оголтелая пропаганда против всего рус-
ского, особенно после распада СССР. 
Недалеко от Почаева, в г. Броды, месяц 
назад был снесен памятник Михаилу 
Кутузову...

В гостинице монастыря иногда посе-
ляются подозрительные мужчины, на 
богослужения не ходят, но прогуливаются 
по территории.

Конечно, раскольникам (УПЦ КП), 
униатам (УГКЦ), самосвятам (УАПЦ) 
тяжело терпеть Почаев, т. к. Лавра все эти 
годы, проповедуя Истину, обличает без-
благодатность еретиков, раскольников и 
самосвятов. Поэтому они всеми силами 
пытаются избавиться от «духовного кон-
курента» - УПЦ МП.

Во время нашей встречи с настояте-
лем Лавры, митрополитом Владимиром, 
он сказал:

  «Мы очень переживаем за судьбу 
нашей страны, за наши святыни, за то, что 
происходит во всем мире. Все то, что про-
исходит, было предсказано ранее, мы 
только не знали, что это придется пере-
жить нам или грядущим поколениям. 
Больно осознавать, что наши недруги, 
враги Православия, нашими же руками 
хотят нас столкнуть друг с другом, а они 
будут со стороны за этим наблюдать. Но 
по причине умножения беззакония во 
многих охладела любовь. Мы ведь все свя-
заны узами родства, мы ведь все земляки, 
но, к сожалению, сейчас это не чувствует-
ся в нашем народе, что крайне печально. 
Мы живем верой и надеемся, что все 
может измениться к лучшему, люди 
молятся, и Господь пошлет мир, чтобы мы 
в мире и согласии прославляли Имя 
Божие, совершали свое земное странство-
вание и выполняли те задачи, которые 
перед нами стоят. Мы готовы к любому 

развитию событий, в том числе к силово-
му захвату, но наши недруги должны 
понимать, что в монастыре находится 
много братии и мирян, которые были в 
армии и готовы защитить святыни Поча-
евской Лавры».

На вопрос о возможном объединении 
церквей Владыка ответил, что объедине-
ние невозможно, может быть только при-
соединение. «Мы как были тысячу лет 
тому назад, когда Киевская Русь приняла 
Крещение и Православную Веру, при всех 
испытаниях, которые пережила Церковь, 
так и остались в лоне своей Церкви. Дей-
ствий, которые привели к разделениям и 
расколам, мы не делали. Ведь Западная 
церковь отделилась от Восточной, а не 
наоборот. А поэтому те, которые ниспали, 
смалодушничали, они должны вернуться 
в лоно канонической Церкви.

Главный раскольник - лже пат риарх-
душегуб, погубивший миллионы челове-
ческих душ, уведя их в раскол - Филарет 
Денисенко, должен покаяться в страшном 
грехе раскола, который не прощается 
даже мученической смертью. Если он еще 
надеется спасти свою душу, после покая-
ния пусть выроет себе пещеру и уйдет в 
затвор, до конца своей жизни оплакивая 
свой страшный грех раскола».

Владыка также рассказал о недавних 
провокациях со стороны униатов и рас-
кольников.

25 февраля планировалась масштаб-
ная провокация. К Лавре подъехали авто-
бусы с Тернополя. Братия и православные 
христиане образовали плотную живую 
стену перед Святыми вратами обители, 
где служили акафисты. Раскольники 
поняли, что им сегодня не удастся совер-
шить задуманное. «Помолившись» у 
памятника Бандеры, своего идола, они 
разъехались. На призыв защитить святы-
ню откликнулись тысячи верующих Укра-
ины, России и Белоруссии. Были случаи 
блокирования автобусов с паломниками 
«новой властью». 

26 февраля в связи с тем, что в послед-
нее время в СМИ появляется лживая 
информация о Почаевской Лавре, напри-
мер: «в Почаевской Лавре скрываются 

титушки»; «на территорию Лавры пропу-
скают исключительно по паспортам»; «в 
Почаевской Лавре хранится оружие», «из 
Лавры вывозят святыни», «в Лавре есть 
вертолетные площадки, где паркуются 
вертолеты Януковича» и т. п., - митропо-
лит Владимир, наместник Свято-
Успенской Почаевской Лавры, официаль-
но обратился к главе Тернопольской 
областной администрации. 

«Я, как наместник Лавры, неодно-
кратно уже отвечал тележурналистам, что 
ничего подобного в Лавре не происходит. 
Мы в любое время готовы принять комис-
сию, которая сможет осмотреть лаврские 
помещения и убедиться в том, что это кле-
вета.

Мы здесь живем и здесь умираем. 
Монастырь - наш дом. Братия сами обере-
гают лаврские святыни от разграбления, 
посягательств раскольников и еретиков, 
постоянно поддерживая и сохраняя Свя-
тую обитель в надлежащем состоянии. 
Только люди, далекие от Церкви, могут 
рассуждать, что из монастыря можно что-
то вывезти. А православные христиане о 
таком даже подумать не могут».

Раскольники предлагали разрешить 
совместное с ними богослужение в храмах 
монастыря, но митрополит Владимир им 
отказал, ссылаясь на каноны Церкви, 
нарушение которых приводит к отлуче-
нию (анафеме). Следует отметить, что рас-
кольники и униаты не боятся нарушать 
каноны. Они своими расколами уже нару-
шили все, что можно нарушить.

Над главным входом в Преображен-
ский собор надпись: «ВЕДОМОМУ 
БОГУ». В этом святом месте все пропита-
но молитвой миллионов кающихся и спа-
сающихся монахов и мирян, которые 
посвящают всю свою жизнь ВЕДОМОМУ 
ИМ БОГУ.

Особенным контрастом для паломни-
ков из Киева звучит вечерняя тишина 
Лавры в сравнении с мятежными бесную-
щимся замайданенным городом, где уже 
несколько месяцев идет война...

Валерий Гончаренко, 
паломник из Киева

Почаев, 26 марта 2014 г., РНЛ

Христос Воскресе!

О ВОСПИТАНИИ ДЕТЕЙ

«МЫ ВСЕ СВЯЗАНЫ УЗАМИ РОДСТВА...»
ГОРА ПОЧАЕВСКАЯ - ДУХОВНАЯ КРЕПОСТЬ ЗАПАДНЫХ ГРАНИЦ СВЯТОЙ РУСИ…

Популярное богословие

Прошу вас и умоляю, возлю-
бленные, будем иметь боль-
шое попечение о наших 

детях и всячески заботиться о спа-
сении их души. 

...Как только дитя родилось, отец 
измышляет все, что можно, не с тем, 
чтобы упорядочить его жизнь, но чтобы 
его украсить и облачить в золотые укра-
шения и одежды. Что же ты делаешь, 
человек? Пожалуйста, носи это сам, зачем 
же ты и ребенка, который не вкусил еще 
этого безумия, воспитываешь в нем? Чего 
ради одеваешь ему на шею украшение? 
Нужен добросовестный воспитатель, 
который наставлял бы ребенка, а не золо-
то. И волосы ему отпускаешь сзади, на 
манер девочки делая мальчика женопо-
добным и ослабляя его природную кре-
пость, с самого начала превращая его в 
любителя излишеств и убеждая стре-
миться к неразумному. Зачем устраива-
ешь ты против него сильнейший заговор, 
зачем заставляешь пленяться телесным?

Многие, может быть, будут смеяться 
над сказанным, как над ничтожными 
вещами. Не ничтожны эти вещи, но, 
напротив, очень значимы. Девушка, в 
материнских покоях приученная увле-
каться женскими украшениями, когда 
покинет отеческий дом, будет злонравна 
и тяжела для супруга своего и требова-
тельна более, нежели сборщики податей. 
Я уже говорил вам, что если зло стано-
вится трудноискоренимым, то это пото-

му, что никто не заботится о детях, никто 
не говорит им о девстве, о благоразумии, 
о презрении к богатствам и славе, о том, 
что возвещено в Писании.

Итак, если начиная с первой поры 
детства дети будут лишены учителей, кем 
они станут? Ибо, если некоторые, с рож-
дения своего из чрева выкармливаемые 
и до старости воспитываемые, не испра-
вились, то тот, кто с начала жизни своей 
приучен к таким вещам, чего чудовищ-
ного он только не сотворит? Теперь же 
каждый прилагает все усилия к тому, 
чтобы выучить своих детей ремеслам, 
наукам и красноречию, и никто не забо-
тится о том, чтобы украшать их душу.

Не перестану я просить и умолять о 
том, чтобы прежде всех ваших дел поза-
ботиться о наставлении детей. Ибо, если 
боишься за ребенка, докажи этим — и не 
останешься без воздаяния. Слушай, что 
говорит Павел: «Если пребудет в вере и 
любви и в святости с целомудрием» (1 
Тим. 2, 15). И даже если ты знаешь за 
собой тысячу зол, знай, что есть для тебя 
от грехов твоих и некое утешение. Воспи-
тай борца для Христа! Не о том говорю, 
чтобы ты отвратил его от брака, послал в 
пустыню и подготовил к принятию мона-
шеской жизни, не это говорю. Хотел бы и 
этого и всех молил бы принять это зва-
ние, но, если кажется оно обременитель-
ным, не принуждаю к тому. Воспитай 
борца для Христа и с детского возраста 
его, пребывающего в мире, приучи быть 
богобоязненным.

Если в не окрепшей еще душе запе-
чатлены будут благие учения, никто не 
сможет их изгладить, когда она затверде-
ет, подобно тому, что бывает с восковой 
печатью. Ты имеешь в нем существо еще 
робкое, дрожащее, боящееся и взгляда, и 
слова, всего, чего угодно: используй 
власть над ним для того, что должно. Ты 
первый воспользуешься благими плода-
ми, если будешь иметь хорошего сына, а 
затем — Бог. Для себя ты трудишься.

Каждый из вас — отцов и матерей — 
подобно художникам, с великой тщатель-
ностью украшающим изображения и ста-
туи, пусть заботится и о своих удивитель-
ных произведениях. Ибо живописцы, 
каждый день ставя картину перед собой, 
покрывают ее красками, стремясь к тому, 
что должно. Так же поступают и камено-
тесы, убирая лишнее и добавляя недоста-
ющее. Так и вы, подобно делающим ста-
туи, используйте для этого все имеющееся 
у нас время, делая для Бога статуи, достой-
ные восхищения: лишнее убирайте, а то, 
чего недостает, добавляйте и внимательно 
наблюдайте их всякий день, какое от при-
роды есть у них дарование — чтобы его 
умножить, какой недостаток — чтобы его 
устранить. И с особенным тщанием изго-
няйте от них всякий повод к распущенно-
сти, ибо склонность к этому более всего 
вредна душам юных. Лучше всего, прежде 
чем он успеет изведать этого, приучи его 
быть трезвым, побеждать сон, бодрство-
вать на молитве, все слова и дела свои 
отмечать знаком Креста.

Итак, не будем заботиться о том, 
чтобы собирать богатство и оставлять его 
детям; будем научать их добродетели и 
испрашивать им благословение от Бога; 
вот это, именно это — величайшее сокро-
вище неизреченное, неоскудевающее 
богатство, с каждым днем приносящее 
все больше даров.

Не одно рождение делает отцом, но 
хорошее образование; не ношение во 
чреве делает матерью, но доброе воспи-
тание...

Свт. Иоанн Златоуст.
Из «Слова о воспитании детей»

Свт. Иоанн Златоуст
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Взгляд

Прошедшие события продемонстри-
ровали ключевую роль такого важного 
субъекта, формирующего военно-
политическую обстановку в регионе, как 
российский Черноморский флот (ЧФ). 
Если судить по обобщенным данным за 
три года до присоединения Крыма к Рос-
сийской Федерации, то его деятельность 
интересовала (хотя и в относительно 
малой степени) всего три страны, при-
чем Украина не являлась лидером по 
интересу. Ключевым государством в 
системе формирования отрицательного 
общественного мнения вокруг нашего 
ЧФ явилась Германия. Если раньше 
казалось, что этот результат лежит в 
русле общей тенденции массированного 
нагнетания негатива в прессе Германии 
относительно России, а флот в Севасто-
поле упоминается в контексте новостей, 
которые имеют антироссийскую тональ-
ность, то после начала кризиса на Украи-
не стало ясно, что немецкая пресса дале-
ко не случайно являлась лидером по 
интересу и по негативности освещения 
событий вокруг Черноморского флота. 
Как только журналисты активно вклю-
чились в информационные операции по 
противодействию включению Крыма в 
состав РФ, Германия показала резкое 
увеличение числа публикаций и индекса 
агрессивности. Например, значение ИА 
относительно среднего значения за три 
предшествующих года выросло в момент 
кризиса почти в 50 раз. Это определя-
лось тем, что властный класс ФРГ серьез-
но рассчитывал установить политиче-
ский и экономический контроль над 
Украиной под флагом ее стремления к 
ассоциации в ЕС. Интересно также еще и 
то, что второе и третье места в рейтинге 
активности публикаций по Черномор-
скому флоту занимают государства, не 
имеющие выхода к морю, – Швейцария 
и Австрия. Однако следует учесть, что 
это немецкоговорящие страны. В любом 
случае, Черноморский флот явился той 
реальной силой, с опорой на которую 
Российская Федерация «спустила на 
воду» непотопляемый авианосец 
«Крым», который одномоментно пре-
вратился в полюс военно-политического 
влияния в Черноморском регионе. Гово-
ря о последствиях вхождения Крыма в 
состав РФ, необходимо учитывать следу-
ющее обстоятельство. Молниеносное 
возвращение Автономной Республики 
Крым в число субъектов Российской 
Федерации привело к нарушению очень 

важной геополитической концепции 
Запада, которая называется «стратегия 
анаконды». Ее суть состоит в блокирова-
нии территории противника со стороны 
моря и суши с постепенным увеличени-
ем его военно-политической и экономи-
ческой изоляции с последующим осла-
блением и разгромом. После распада 
СССР «стратегия анаконды» реализовы-
валась в процессе создания по периметру 
России пояса лимитрофных, антирос-
сийских, проводящих прозападную 
политику постсоветских государств. При 
этом главная роль в этом ансамбле отво-
дилась Украине, так как, по мнению Зб. 
Бжезинского, без нее невозможно воз-
рождение России как мировой державы. 
Этим объясняется активный и крайне 
жесткий политический курс ЕС и США в 
отношении нашей страны, направлен-
ный на окончательную переориентацию 
Украины от России к западному сообще-
ству с перспективой ее включения в 
НАТО и размещением на ее территории 
военных баз и элементов системы ПРО. 
Включение Украины в Североатлантиче-
ский альянс привело бы к тому, что боль-
шая часть побережья Черного моря, за 
исключением небольшого участка от 
Новороссийска до Сочи, стала бы при-
надлежать странам – членам Альянса 
или подконтрольным Соединенным 
Штатам. Это грозило бы локализацией 
России на небольшом участке береговой 
линии, на которой не было бы возмож-
ности создать развитую инфраструктуру 
для содержания мощной группировки 
военно-морских сил. Это послужило гео-
политическим императивом России вос-

пользоваться благоприятными условия-
ми для возвращения Крыма в ее состав. 
Так что же может и должна сделать Рос-
сия в ближайшие годы для придания 
полуострову полюса военно-
политического влияния? В первую оче-
редь это восстановление военно-
воздушной и военно-морской инфра-
структуры Крыма для осуществления 
военно-политического контроля над 
прилегающими регионами и, если 
потребуется, проведения воздушно-
морских оборонительных и наступатель-
ных операций. В этом плане необходимы 
прежде всего восстановление и модерни-
зация аэродромной сети, которая долж-
на быть использована для базирования 
самолетов дальней, противолодочной, 
истребительной и военно-транспортной 
авиации. По плану Министерства оборо-
ны РФ в Крым должен вернуться полк 
дальних бомбардировщиков Ту-22М3, 
который будет дислоцирован на аэро-
дроме Гвардейский. В Каче будут допол-
нительно размещены истребители Су-27, 
противолодочные самолеты Ту-142 и 
Ил-38, а также противолодочные верто-
леты Ка-27 и Ка-29. Здесь следует отме-
тить, что в настоящее время на 7057-й 
авиабазе в Каче находится 25-й отдель-
ный корабельный противолодочный 
вертолетный полк, имеющий на воору-
женнии Ка-27, Ми-14, Ми-8, Ан-2, Ан-12 
и Ан-26, а также 917-й отдельный сме-
шанный авиационный полк, укомплек-
тованный противолодочными само ле-
тами-амфибиями Бе-12. На 7059-й авиа-
базе в Гвардейском находится 43-й 
отдельный полк морской авиации, кото-

рый имеет на вооруженнии самолеты 
Су-24 и Су-24МР. Если рассматривать 
боевые возможности самолетов дальней 
авиации Ту-22М3, то следует отметить, 
что их радиус действия составляет около 
2400 км. На вооружении данных самоле-
тов находятся крылатые ракеты (КР) 
Х-22 с дальностью действия до 500км и 
скоростью полета около 4000км/час, а 
также КР Х-15 с дальностью действия до 
250км и скоростью 6000км/час. В разра-
ботке находится КР Х-32, которая будет 
иметь радиус действия 1000 км. 

Как видно, суммарные радиусы дей-
ствия Ту-22М3 и его КР позволят дер-
жать под прицелом все объекты ПРО и 
военные базы в Черноморском регионе 
и на Балканах. А в случае размещения в 
Крыму ракетных комплексов 
Искандер-М, имеющих радиус действия 
от 500 до 2000 км, сочетание их боевых 
возможностей с боевыми возможностя-
ми самолетов Ту-22М3 позволит обезце-
нить возможности американской систе-
мы ПРО, которую США планируют раз-
местить в странах Черноморского регио-
на и на Балканах. Что касается военно-
морской группировки в Крыму, то 
Министерство обороны РФ предусма-
тривает ее усиление за счет пополнения 
новыми боевыми кораблями. В ближай-
шие годы в состав Черноморского флота 
войдут шесть новых фрегатов проекта 
11356, головной из которых – «Адмирал 
Григорович» – уже спущен на воду в 
Калининграде. Следующие четыре кора-
бля находятся в стадии строительства, а 
шестой фрегат планируется заложить в 
нынешнем году. Кроме того, боевой 
состав Черноморского флота в этом году 
пополнят две дизель-электрические 
торпедные подводные лодки проекта 
636 класса «Кило» и еще два корабля 
войдут в строй в 2015 г. Таким образом, 
Россия предпринимает шаги для воз-
вращения своего военно-стратегического 
преимущества в регионе, используя 
Крым в  качестве  «непотопляемого  ави-
аносца»  и  основной  базы  военно-
морского флота. В ситуации, когда 
НАТО продвигается на Восток, наращи-
вая усилия по окружению России воен-
ными базами, подобный ответ выглядит 
обоснованным, симметричным и адек-
ватным современным политическим 
реалиям. 

Леонид Петрович Решетников, 
директор РИСИ.

Российский вектор № 7

ЧЕРНОМОРСКИЙ ФЛОТ 
В ГЕОПОЛИТИЧЕСКОЙ ИГРЕ

То, что сейчас происходит во всем 
регионе юго-восточной Украины, не 
ограничиваясь Донецком, Луганском и 
Харьковом, прямо ведет к федерализа-
ции Украины. Складывается впечатле-
ние, что как бы ни хотелось нынешнему 
Киеву в корне задавить инициативы в 
восточных регионах и как бы ни хоте-
лось зачистить занятые обладмини-
страции, захваченные площади и разо-
гнать всех людей, скорее всего, сделать 
это не удастся. И не только потому, что 
у Киева для этого мало физических и 
военных возможностей: их действи-
тельно не очень много. Да и ресурсы, 
видимо, эти будут истощаться, если, 
конечно, им не будут очень сильно 
помогать так называемые иностранные 
наемники. Но и потому, что люди Юго-
Востока, как бы они физически не уста-
ли и как бы им не надоело это безобра-
зие в регионе, сейчас все больше и 
больше ментально и политически отда-
ляются от Киева. Становится ясно, что 
Киев и власть, которую он символизи-
рует сейчас, – это абсолютно неприя-
тельская, вражеская территория для 
Юго-Востока. Это те политические 
круги, включая ту же самую Верховную 
раду Украины, которые для урегулиро-

вания внутринационального, внутриу-
краинского кризиса ничего практиче-
ски не сделали. Эти властные круги 
действуют против Юго-Востока Украи-
ны, пытаясь превратить его в подман-
датную территорию. И сегодня Донецк, 
Луганск и Харьков – это те регионы, где 
жители, по сути дела, пытаются добить-
ся легитимизации процесса федерали-
зации. КАК БУДЕТ ПРОИСХОДИТЬ 
ФЕДЕРАЛИЗАЦИЯ УКРАИНЫ? Сей-
час не вполне понятно как. Совершенно 
очевидно, что само понятие «федера-
лизация» на данный момент – это соби-
рательное, синтетическое, по сути дела, 
номинальное понятие, противостоящее 
термину и феномену унитаризма. То 
есть Украина фактически утратила свой 
унитарный статус. И, видимо, это изме-
нение нужно закреплять юридически. 
По сути дела, сегодня не стоит вопрос 
«федерализация или не федерализа-
ция», речь идет о качестве и смысле, 
содержании самого этого феномена. 
Поскольку различные политические и 

геополитические силы вкладывают в 
это понятие совершенно разные смыс-
лы: для одних речь идет о какой-то сим-
волической передаче полномочий 
регионам: децентрализация бюджет-
ной политики, легкое послабление 
гуманитарной политики или, может, 
даже большее, например, распростра-
нение русского языка в регионах... Для 
других – это достаточно серьезные 
условия и позиции, которые фактиче-
ски будут превращать эти регионы в 
конфедерации. В самостоятельные 
субъекты экономической политики, а 
может даже и политические субъекты. 
Чего смогут добиться восточные регио-
ны в своих требованиях – вот в чем 
вопрос.

В последнее время приходилось 
разговаривать с активистами движения 
по федерализации. Люди, несмотря на 
свою усталость, очень ждут результатов 
переговоров между Россией и США. 
Они понимают, что Киев не в состоянии 
самостоятельно принимать никаких 

решений, что это абсолютно марионе-
точная администрация, ей должен сни-
зойти некий приказ. Понятно, что 
Москва не является референтной силой 
для нынешнего Киева, все сигналы и 
отмашки могут идти только из Вашинг-
тона. Поэтому определенные догово-
ренности между Россией и США долж-
ны послужить основой, на которой нач-
нут, наконец-то, выстраиваться взаимо-
отношения, направленные на обу-
стройство регионов Украины. Мне 
думается, что многие и не подозревают, 
насколько трудной будет борьба. 
Поскольку просто провозгласить феде-
рализацию – это одно, борьба за истин-
ное содержание этой федерализации – 
совсем другое дело. Истинная самосто-
ятельность регионам просто так Кие-
вом не будет дана. 

Тамара  Семеновна Гузенкова, 
заместитель директора РИСИ, 

руководитель Центра исследований 
проблем стран ближнего зарубежья.

Российский вектор, № 7

МАРИОНЕТОЧНАЯ АДМИНИСТРАЦИЯ КИЕВА 
ЖДЕТ КОМАНД ИЗ ВАШИНГТОНА? 
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Посвящается моей 
бабушке Антонине

Сегодня на завтрак в детском саду 
нас кормили очень вкусной кашей. 
Мне так она понравилась, что я сразу, 
как только доел, пошел к повару.

— Тетя, — обратился я к поварихе, 
— а какая каша сегодня была? 

— Просовая, — ответила улыбчи-
вая тетенька. — Тебе понравилось? 

— Еще как! — ответил я и доволь-
ный пошел к ребятам. «Тросовая, — 
сказал я вслух, стараясь запомнить 
название полюбившейся каши. — Ух, 
ты! — я подошел к окну. — А с назва-
нием каша мне еще больше стала нра-
виться!» Мне в секунду представились 
корабли, матросы и тросы на палубе. 
«Вот почему они такие сильные! Спе-
циальную кашу едят!» — с восторгом 
от великого открытия подумал я. 

Название этой вкусной каши я 
решил сохранить в секрете, и когда 
мама пришла меня забирать, я мол-
чал как партизан. 

— Чем вас сегодня кормили? — 
поинтересовалась мама. 

— Как обычно — кашей, — ответил 
я без особых эмоций. 

Через неделю папа отвез меня к 
бабушке в свой родной город, где про-
шло его детство.

Бабушка встретила меня как дра-
гоценное сокровище. Целовала минут 
десять, отчего я даже немного устал. 
Дедушка, с присущей мужчине 
выдержкой, спокойно меня обнял и 
посадил себе на колено. От деды всег-
да пахло табаком, а морщинистые 
щеки были колючие. В мужской ком-
пании мне больше нравилось нахо-
диться! Как только мы с папой поужи-
нали с дороги, они с дедом уселись 
играть в шахматы. Я примостился 
рядом. Мой папа был чемпионом по 
шахматам на своем заводе, но дедуш-
ке все же удалось пару раз поставить 
своему сыну мат. Наверное, папа с 
дороги был уставший и невниматель-
но следил за игрой. Я спросил папу:

— Ты, наверное, спать уже хочешь 
и поэтому проиграл? — Я помнил, что 

в поезде свое место отец отдал мне, а 
сам всю долгую дорогу не ложился, 
ехал и спал сидя.

— Спасибо, сынок, за заботу, — 
ответил ласково папа. — Просто твой 
дедушка в детстве учил меня играть! 
Он у нас мастер! — отец улыбнулся 
деду. 

— Я знаю, что дедушка — мастер, 
— подхватил я. — Он постоянно вся-
кие штуки мастерит, и я вместе с ним. 
— Папа с дедушкой рассмеялись. 

— Хватит вам полуночничать, — 
сказала, по-доброму ворча, бабушка. 
— Я уже постелила вам давно. Спать 
ложитесь. Утро вечера мудренее. 

Когда я лег в свою постель, бабуля 
пришла ко мне, чтобы поцеловать на 
ночь.

— Какую тебе на завтрак кашку 
сварить? — потихоньку спросила она. 

— Тросовую, — ответил я. 
— Тросовую? — переспросила 

бабушка. 
— Ну, да! Нам в садике давали. 
— Что-то не знаю я такой крупы. А 

ты помнишь, как она выглядит? 
— Помню, — сказал я, вспоминая. 

— Желтоватая и очень вкусная! 
Бабушка ушла в свою комнату в 

задумчивости. Уж очень она хотела 
меня порадовать. Я быстро уснул. 
Каша мне в эту ночь не снилась, а 
приснились старинные корабли - 
галеры, сильные и мужественные 
матросы. В своих могучих руках они 
сжимали прочные канаты и тросы. 
Выл ветер. Море бушевало. Корабль 
бросало, как щепку, но храбрый капи-
тан и моряки не дрогнули и победили 
стихию.

Когда я проснулся, папа уже успел 
побриться и надеть чистую рубашку. 
Я тоже мигом вскочил, быстро умыл-
ся, почистил зубы и вместе с папой 
сел за обеденный стол. Вместо каши 
бабушка принесла нам на сковороде 
яичницу с помидорами. Бабушка, 
наверное, прочитала на моем лице 
удивление и сказала: «Кашу позже 
тебе сварю. Мне твоя помощь понадо-
бится!»

Помогать бабушке я всегда был 

готов. Мы вместе часто ходили за гри-
бами и за ягодами в лес. Потом суши-
ли все лесные припасы на нитках. 
Варили варенье. Пекли блины. Выно-
сили мусор к машине всегда в одно и 
то же время. Возле подъезда бабушка 
встречала соседок с мусорными ведра-
ми и вступала с ними в беседу, а я тем 
временем бежал на детскую площад-
ку.

— Ваня, вот посмотри, я тут крупу 
достала — не она? — бабушка расста-
вила на кухонном столе банки с раз-
ными крупами. 

— Это гречневая, а это рисовая, — 
я уже много знал круп, но тросовой в 
сыром виде я до этого не видел. — 
Бабушка, а ты свари кашу из каждой, 
я и узнаю. 

— Ведь я и соседку расспросила. 
Она тоже про такую кашу слышит 
впервые. Чем вас там в саду кормят?! 
Ты ничего не путаешь? 

— Да я специально у повара спра-
шивал, — ответил чуть не в слезах я. 
— Она сказала — тросовая! 

— Вот, посмотри — пшено. Не оно? 
— бабушка не знала, что и делать. 

— Свари, бабуль, — попросил я. 
Через двадцать минут каша была 

готова. Я подцепил кончиком ложки 
немного и попробовал. Язык можно 
было проглотить. Это была она — тро-
совая каша! Только еще вкуснее.

Видя мое довольное выражение, 
бабушка сказала:

— Я молочка и сливочного масли-
ца добавила. Соли достаточно?

— Во! — показал я одобрительный 
большой палец. — А как ты догада-
лась? Ведь ты варила пшенную кашу? 
— поинтересовался я. 

— Так пшено часто просом назы-
вают! — с улыбкой сказала бабушка. 
— Вот тебе и «тросовая» каша! — 
любимая бабушка была довольна не 
меньше меня. Она положила мне 
добавки. 

— И себе положи нашей любимой 
каши! — скомандовал по-капитански 
я. 

Бабушка, как матрос, послуша-
лась.

Его звали Тишкой. В нашем дворе 
постоянно вокруг него было много 
ребят. Каждый из нас хотел, чтобы он 
был только его или ее другом. Но 
ссор не случалось, потому что он всех 
любил и каждому доставалась 
частичка его ласки и тепла. А мы пла-
тили ему тем же: кто-то из ребят за 
обедом котлету не съест и тайком от 
родителей принесет другу Тишке, а 
кто-то сосиски из холодильника ста-
щит и угостит всеобщего любимца. 
Бездомный пес Тишка был породи-
стым. Надя, девчушка с третьего 
этажа, сразу определила, что Тишка 
—  колли. Да мы и сами видели, что 
колли. Длинная шерсть, узкая вытя-
нутая морда и очень дружелюбный 
характер. Как он попал в наш двор, 
никто не помнил. Зато мастерить для 
него конуру на помощь вышел даже 
Юркин папа. Мы старались чаще гла-
дить это несчастное лохматое созда-
ние. Несчастное потому, что он остал-
ся без хозяина и дома. А ведь без 
дома никак нельзя. Тишка смотрел 
на нас иногда грустными глазами и, 
наверное, в это время вспоминал 
свой дом.

А еще мы любили, когда колли 

Тишка бегал за нами на пришколь-
ный стадион играть в футбол. Он 
садился с девчонками на трибуны — 
так мы называли лавочки возле поля 
— и наблюдал за игрой. После футбо-
ла мы бежали на речку и Тишка бежал 
вместе с нами.

Потом Тишка пропал. Мы разде-
лялись на группы по три-четыре чело-
века и ходили по нашему району в 
поисках пропавшего. Все взрослые из 
нашего общежития знали о всеобщем 
детском горе и сочувственно кивали 
головами, когда видели наши груст-
ные лица.

Прошло время, и мы стали сми-
ряться с потерей. Решили, что Тишку 
уже никогда не увидим. Наверное, 
думали мы, он либо попал под маши-
ну, либо его украли на «живодерню», 
либо он просто на нас обиделся и 
ушел. А может, он так сильно заску-
чал по хозяину, что бросился на пои-
ски?

Какой был у нас восторг и удивле-
ние, когда Тишка вернулся обратно в 
наш двор, но не один, а с четырьмя 
крохотными щенками, которые были 
точь-в-точь похожи на него. Он, как 
обычно, прошел в свою конуру, все 

обнюхал и лег у входа. Щенки подбе-
жали к нашему Тишке и стали сосать 
у него молоко. Наш Тишка оказался 
девочкой! Как мы смеялись, когда 
прошло удивление! 

Мы по очереди брали на руки 
пушистых щенков, гладили золоти-
стую шерсть молодой мамы, а Тишка 
смотрела на нас умными глазами и 
радостно скулила. 

Насмотреться на свою любимицу 

мы никак не могли, так сильно успели 
по ней соскучиться. Кто-то из девочек 
принес молока. 

Сидя на корточках возле само-
дельной будки, мы были счастливы, 
как никто во всем мире. Счастливы 
оттого, что Тишка жива и здорова, что 
она стала мамой и что у нее теперь 
есть ДОМ, а у нас щенки.

- Живи, Тиша, со своими щенка-
ми, мы тебя в обиду не дадим!

Христос Воскресе!

Литературная страница ТРОСОВАЯ КАША
РАССКАЗ  

ОБЩИЙ ДРУГ
РАССКАЗ

ОБ АВТОРЕ

ПРОТОИЕРЕЙ ЛЕОНИД КОРКОДИНОВ РО-
ДИЛСЯ В 1976 ГОДУ В ГОРОДЕ ПЕРМЬ. 
ПОСЛЕ ШКОЛЫ ОКОНЧИЛ КОЛЛЕДЖ ИС-
КУССТВ И КУЛЬТУРЫ ПО СПЕЦИАЛЬНО-
СТИ КОНЦЕРТМЕЙСТЕР-АККОРДЕОНИСТ. 
С 1994 ПО 1996 ГГ. СЛУЖИЛ В РЯДАХ 
РОССИЙСКОЙ АРМИИ. СЛУЖБУ ПРОХО-
ДИЛ В ОРКЕСТРЕ ШТАБА ПРИВО В ГОРО-
ДЕ САМАРА. В 1998 ГОДУ ПОСТУПИЛ В 
САМАРСКУЮ ПРАВОСЛАВНУЮ ДУХОВНУЮ 
СЕМИНАРИЮ. В 2000 ГОДУ БЫЛ РУКО-
ПОЛОЖЕН В САН ИЕРЕЯ И НАЗНАЧЕН НА-
СТОЯТЕЛЕМ ПРИХОДА В ЧЕСТЬ СВЯТИТЕ-
ЛЯ НИКОЛАЯ ЧУДОТВОРЦА СЕЛА УСО-
ЛЬЕ ШИГОНСКОГО РАЙОНА САМАРСКОЙ 
ОБЛАСТИ. СЧАСТЛИВЫЙ ОТЕЦ ЧЕТВЕРЫХ 
ДЕТЕЙ. 
ПО БЛАГОСЛОВЕНИЮ МИТРОПОЛИТА СА-
МАРСКОГО И СЫЗРАНСКОГО СЕРГИЯ В 
БЛИЖАЙШЕЕ ВРЕМЯ У О. ЛЕОНИДА ИЗ-
ДАЕТСЯ КНИГА РАССКАЗОВ ДЛЯ ДЕТЕЙ 
«ЖАРКОЕ ИЗ ШОКОЛАДА». ТРИ ИЗ НИХ 
МЫ ПРЕДЛАГАЕМ ВАШЕМУ ВНИМАНИЮ. 
ИЛЛЮСТРАЦИИ К КНИГЕ ВЫПОЛНЕНЫ 
ВОСПИТАННИЦЕЙ ВОСКРЕСНОЙ ШКО-
ЛЫ ПРИ УСОЛЬСКОМ ХРАМЕ 14-ЛЕТНЕЙ 
АЛЕВТИНОЙ СЫНТИНОЙ.
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ГЛАВА ПЕРВАЯ. БРАТСКОЕ ПРАВИЛО  
Мы с братом Сашкой очень любим 

конфеты, особенно шоколадные. А 
маме не нравится, что мы готовы их 
есть целыми горстями. Говорит, что это 
очень вредно. Но разве может быть 
вредно то, что так вкусно? Еще говорит, 
что мы хорошие дети и поэтому долж-
ны слушаться.

С братом у нас разница в два года, и 
я старший. Живем мы дружно и делим 
все по-братски. Раньше я не понимал, 
как это — делить по-братски, и прямо 
спросил у мамы:

— Мама, научи делить!
Она сказала, что когда хочешь поде-

литься с братом конфетой или пече-
ньем, да и не важно чем, то всегда себе 
оставляешь меньшую половину, а брату 
отдаешь большую. Я это быстро запом-
нил и решил не откладывая на потом 
поделиться с братиком шоколадным 
батончиком, который нам на двоих 
принесла бабушка. Я подбежал к нему 
и сказал:

— На, Сашка, подели по-братски.
Жалко, что младший брат не знал 

еще про это «братское» правило и поде-
лил просто поровну. «Так и я смог бы 
разделить, но это ведь — не по-братски!» 
— с горечью подумал я.  

ГЛАВА ВТОРАЯ. ОТ СЛАДКОГО К 
ГОРЬКОМУ, ИЛИ ЕЩЕ ОДНА ЗАГАДКА  

На праздник Рождества Христова 
нам надарили кучу сладких подарков! 
А вместе с новогодними гостинцами от 
Деда Мороза на двоих у нас получился 
целый большущий пакет с разносорт-
ными конфетами, шоколадками, мини-
рулетами и другими сладостями, не 
считая мандаринов с яблоками. В 
праздничный день родители увлеченно 
разговаривали за накрытым столом с 
гостями и потеряли бдительность, и вот 
я, как старший, предложил брату 
начать есть наши подарки. Мы взяли 
огромный пакет, где было все наше 
сокровище, ушли в свою комнату и, 
усевшись прямо на полу, принялись 
вытаскивать поочередно из него содер-
жимое. Сначала мы решили есть то, что 
повкуснее, а остальное оставить на 
потом. Я съел «трюфель», «несквик» и 
еще пару каких-то конфет. И так полу-
чилось, я даже не заметил как, что мой 
родной брат съел подряд две маленькие 
вкусные шоколадки с орешками.

— Ты чего это ешь мой подарок? — 
возмутился я. 

— Это почему твой, где написано? 
Тут все общее! — отбрыкнулся он. 

— Я видел, что ты дважды одинако-
вую шоколадку съел! — не успокаивал-
ся я. 

— Чем докажешь? 
— Очень просто! — я был старше и 

соображал побыстрее брата. Я вытащил 
из-под его рукава две одинаковые 
обертки и тут же, как следователь, 
нашедший улику, торжествующе 
посмотрел на подозреваемого. 

— Ну, что теперь скажешь? Попал-
ся? — в моем голосе звучали нотки 
победы. 

— А это не мои, — спокойно сказал 
он. У меня от такого ответа на время 
пропал дар речи. 

— Как не твои? — спросил я, прогла-
тывая слюну, в горле все мгновенно 
пересохло. — А чьи? 

— Твои, конечно, ты что — не пом-
нишь? — брат врал даже не краснея. 

Папа всегда говорит, что маленьких 
бить нельзя! А как тут стерпеть? Мало 
того — мою шоколадку съел, так еще и 
издевается! Я тут же без разговоров 
набросился на него, схватил за плечи и 
постарался опрокинуть на пол. Проказ-
ник, наверное, предвидя такой поворот 
событий, постарался бежать, но не 
успел. Мои пальцы так крепко держали 
его за рубашку, что вырваться не было 
никакой возможности. Мы бухнулись 
на пол, и я оказался сверху. Оседлав 

противника, я прижал его руки к полу. 
Он лежал у меня «на лопатках». Но тут 
он сильно стукнул меня коленом по 
спине, и я на миг ослабил руки. Сопер-
ник тут же этим воспользовался и 
вырвался из моих оков. Мы стали 
кататься по полу, громко кряхтя. Наши 
ноги безпорядочно дрыгались в разные 
стороны, и в какой-то момент моя левая 
нога случайно задела ножку журналь-
ного столика, на котором стояла хру-
стальная ваза с водой. Кроме воды, в 
ней еще были мамины цветы — пода-
рок папы к празднику. 

Столик качнулся, и все его содержи-
мое, как в замедленном кино, на наших 
глазах стало необратимо падать вниз. 
Через мгновение раздался звон разби-
того стекла, а мы с братом оказались в 
луже с водой. На шум прибежали из 
соседней комнаты родители вместе с 
гостями и увидели всю эту картину: мы 
с братом на полу мокрые, мятые, рты в 
шоколаде, он без ворота на рубашке, я 
без пуговиц, цветы на паркете, конфеты 
раскиданы по полу вперемешку с 
пустыми фантиками, а любимой мами-
ной вазы вообще больше нет!

— Что здесь случилось? — строго 
спросил папа. Мы испуганно перегля-
нулись. Я, конечно, был рассержен на 
брата, но сейчас, заметив его несчаст-
ный вид, я проникся жалостью. 

— Это я во всем виноват! — опустив 
низко голову, пробормотал я. — Сашка 
не при чем! — уже более смело сказал я 
через секунду. Младший брат с благо-
дарностью посмотрел на меня. 

— Это видно, что не при чем! Вон, 
рубаха у него совсем как новая! — пошу-
тил папа, гости улыбнулись, а нам 
почему-то нисколечко не стало смеш-
но. — Думаю, оба хороши! Но то, что 
брата защищаешь — молодец! Это 
по-братски! — папа тоже улыбнулся и 
посмотрел в сторону мамы и гостей. Он 
мной гордился в этот момент. 

«Как же так? — думал я. — Ведь 
по-братски — это совсем наоборот?! 
Меньше себе, а больше брату! Здесь 
скрыта какая-то загадка». Я задумался.

ГЛАВА ТРЕТЬЯ. НЕОЖИДАННЫЙ ПОВОРОТ
Отбывая наказание, мы вдвоем 

собирали воду тряпками в ведро, и 
младший брат старался больше меня 
успеть собрать. Он еще сильнее пере-
пачкался и вымок, и мама, убрав за 
нами стекло, повела его в ванную. Он не 
хотел уходить и сопротивлялся, упира-
ясь ногами в пол. 

— Саша, не капризничай, — резко 
сказала мама и, взяв его на руки, понес-
ла в ванную комнату. Санька заплакал. 

— Я хочу Ване помогать, я тоже 

виноват, я его обидел! — заверещал он. 
— Почему меня — мыться, а ему — уби-
рать? Это не по-братски! — младший 
брат оказался настоящим братом. Мне 
стало на душе легко и радостно. Вода с 
журчанием выжималась из моей тряп-
ки в ведро, и эта работа мне уже не 
казалась наказанием. Я быстро все 
убрал. 

«Хорошо иметь брата», — подумал 
я.

Вечером мама строго сказала, что 
сладкий пакет спрячет и будет выда-
вать нам по две одинаковые конфеты в 
день, а то, говорит, у вас опять ссора 
будет. Мы с братом переглянулись и 
подмигнули друг другу. Я это сделал 
ловко, а он дважды моргнул смешно 
обоими веками. Я заулыбался.

— Ты чего такой веселый? — спро-
сила мама. Я промолчал. 

Мама не знала, что мы уже помири-
лись и братскую нашу дружбу не смогут 
разрушить теперь никакие конфеты.  

ГЛАВА ЧЕТВЕРТАЯ. ЖАРКОЕ ИЗ 
ШОКОЛАДА, ИЛИ «БРАТЬЯ — ЭТО СИЛА!»  

Прошло две недели, и однажды в 
выходной день мама решила испечь 
для всех пирожков. Пирожки у нас с 
братом всегда стояли на втором месте 
после конфет. Она с утра замесила 
тесто, приготовила начинки из яблок, 
творога и картошки и пошла будить 
нас.

— Мама, а что у тебя жарится? — 
спросил сонный Санька. Он, как всегда, 
любопытничал.

— Ничего пока, но скоро будут печь-
ся пирожки. Ты ведь любишь пирож-
ки? — спросила мама и почему-то стала 
щекотать Сашку по ребрам. А тот, будто 
его пытают, чтобы выведать великую 
тайну, стал громко верещать и изви-
ваться, как удав. Тайны он не успел 
выдать, так как мама вдруг замерла на 
несколько секунд, принюхиваясь к воз-
духу из кухни, и устремилась, как 
спринтер, к плите.  Мы, как были в 
пижамах, ринулись за ней. 

На кухне пахло прямо как на шоко-
ладной фабрике. Мама рванула дверцу 
духовки, и мы все увидели растекшую-
ся по противню шоколадную коричне-
вую лужу, из которой островками тор-
чали разноцветные обертки. Это были 
наши конфеты!

Зная нашу безумную любовь к слад-
кому и что мы все равно будем искать 
конфеты, мама спрятала конфеты не в 
шкаф, как обычно, а в духовку, думая, 
что там мы не догадаемся посмотреть.

— Дети, — она виновато посмотрела 
на нас, — я включила духовку на разо-
грев, пока тесто подходит. А про мешок-

то с конфетами совсем забыла! Теперь 
вы остались без них! Но ничего, будут 
пирожки, не расстраивайтесь! 

Мы с братом мужественно перегля-
нулись и пошли переодеваться.

Конечно, было немножко горько 
наблюдать, как мама отдирает шоко-
ладное жаркое от стен духового шкафа 
и противня, а потом выбрасывает его в 
мусорное ведро. Но для нас с братом 
конфеты и шоколад были уже не так 
важны. Мы узнали великую тайну: то, 
что мы — братья!

— Сашка, — сказал я, — а давай 
поможем маме печь пирожки! 

— Давай, — с радостью согласился 
он. 

— Тогда бежим в ванную, — я вспом-
нил, как папа учил нас чистоплотности. 

— Там же нет пирожков! — удивил-
ся брат. 

— Руки мыть, чудак-человек! — нео-
бидно сказал я. 

Вымыв руки с мылом, мы примча-
лись на кухню и стали дружно раскла-
дывать начинки на мягкое тесто. Каж-
дый из нас старался успеть больше сле-
пить пирожков, чтобы маме меньше 
работы осталось. Мы так решили, пока 
мыли руки: хоть мама и не брат нам, все 
равно возьмем ее в свое братство.

Постепенно на месте шоколадного 
жаркого на противне стали появляться 
разнокалиберные пирожки. У меня они 
получались высокие и узенькие, а у 
Сашки — плоские, но такие толстен-
ные! Он их сверху ладошкой все время 
прихлопывал. От этого мука подлетала 
высоко вверх, залезала нам в рот и 
щекотала в носу. Я не вытерпел и чих-
нул, и тут вошла на кухню мама.

— Ух, ты, какие вы молодцы, какие 
дружные братья! — похвалила она нас, 
увидев нашу работу. — И мне даже 
почти не оставили, — она ласково улы-
балась. — Видно, что трудились на 
славу, мука, вон, даже на холодильни-
ке. 

После маминых слов мы с братом 
почувствовали в себе большущие силы 
и чуть ли не хором сказали:

— Мы еще и не так можем!
Мама бережно обняла нас.
— Завтра борщ будем варить, — 

заговорщически на ушко прошептал я 
брату.

ГЛАВА ПЯТАЯ. ПРОСТОЕ СЧАСТЬЕ  
Перед обедом из гаража вернулся 

папа.
— Как у нас вкусненько пахнет! — с 

порога воскликнул он. 
— Ты пропустил много интересно-

го, — сказала ему мама, выйдя навстре-
чу. Пока мы с Санькой были в ванной, 
отмывая мучные руки и щеки, она пове-
дала папе все: и про шоколадное жар-
кое, и про нашу дружную помощь. 

— Ну, что, братья по несчастью, 
обидно остаться без конфет? — спросил 
нас за обедом отец. 

— Не в конфетах счастье, — всем на 
удивление выдал Сашка. 

— А в чем же? — спросил за всех 
папа. Мы уставились на Саньку. Я-то 
знал, что Санька больше всего мечтал о 
собаке, ну, или о велосипеде. А млад-
ший брат посмотрел сперва на родите-
лей, потом на меня и сказал совсем 
по-взрослому: 

— Наверное, в дружной семье! 
Мы притихли за обеденным сто-

лом. А папа встал, подошел к Сашке и 
крепко его поцеловал. Мне почему-то 
стало так радостно, что я даже не знал, 
куда деться от счастья, и поэтому при-
жался к маме. В ответ она ласково 
потрепала меня по волосам. «Я на всю 
жизнь запомню этот миг», — подума-
лось мне. 

А потом мы долго все вместе смея-
лись, когда пили горячий чай, запивая 
им душистые пирожки, от которых шел 
нежный аромат шоколада.  

Протоиерей Леонид Коркодинов 

ЖАРКОЕ ИЗ ШОКОЛАДА
РАССКАЗ
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«МЫ НЕ УЧИЛИ ДЕТЕЙ САМОМУ ВАЖНОМУ»

В Православной Церкви 
слово «воспитание» озна-
чает руководство. Руко-

водство людьми не к каким-
нибудь конкретным идеям, цен-
ностям, идеалам, но приведение 
человека к любви ко Господу 
нашему Иисусу Христу. Обмир-
щенное восприятие религии, 
Церкви полагает, что Церковь 
учит верить в Бога, и только. В то 
время как основная задача Церк-
ви - это научить человека тому, 
как правильно любить Бога. Эта 
любовь ко Творцу останется в 
вечности, а вера и надежда 
упразднятся в последний день. 
Верить в Бога для человека - все 
равно что восходить по лестни-
це, с первой ступени на вторую, 
со второй на третью и так далее... 
Но человек не может постоянно 
оставаться на этом этапе, ему 
очень сложно посвящать всю 
свою жизнь чему-то такому, во 
что он просто верит. Впрочем, 
если он уж очень увлечен идео-
логией, возможно, что и сможет, 
как мы часто видим в окружаю-
щей нас повседневности.

Только лишь любовь к Богу может 
дать человеку абсолютную гармонию 
и душевный мир. Смысл жизни для 
человека - это обретение Бога. Хри-
стос для нас является также и Учите-
лем. Видите, как прекрасно говорит 
нам Господь в Евангелии: «Научитеся 
от Мене...» То есть человек учится от 
Самого Христа, учится из Его слов, 
Его учения, Его жизни, но более всего 
из опыта личностного общения с Ним, 
основанного на любви. Поэтому этот 
опыт производит в человеке такое 
действие, что он побеждает любовь ко 
всему существующему в этом мире.

САМОЕ БЕЗЦЕННОЕ, ЧТО МОЖЕТ 

ПРЕПОДНЕСТИ ЦЕРКОВЬ И ЧЕГО 

НЕ МОЖЕТ ДАТЬ МИР - ЭТО ХРИСТОС

Братия, недостаточно учить наших 
детей только лишь евангельским 
идеям, говоря, что Евангелие и Цер-
ковь - это самое лучшее, что им могут 
дать родители, недостаточно говорить 
им, как прекрасна любовь, свобода, 
праведность. Само по себе все это, 
конечно, прекрасно, но главное, в чем 
сегодня нуждается молодежь - это 
на учиться любить Бога. Молодежь 
должна знать, что самое безценное, 
что ей может преподнести Церковь и 
чего ей не может дать мир - это Хри-
стос. В любом обществе человек может 
научиться любить и уважать других 
людей, быть честным, искренним, 
демократичным, свободолюбивым в 
хорошем смысле этого слова. Не было 
бы нужды Церкви учить всему этому, 
ведь и в самом естестве человека все 
это заложено от начала. Мы часто 
полагаем, что Церковь является неко-
ей идеологической системой и нам 
достаточно быть просто хорошими 

людьми, что для нас достаточно 
выполнять только свои христианские 
обязанности. Мы считаем, что можно 
довольствоваться тем, чтобы наши 
дети были, как говорится, «в рамках 
приличий», не совершали преступле-
ний и аморальных поступков. Часто 
приходится слышать распространен-
ные заблуждения относительно роли 
Церкви в обществе, и, слыша подоб-
ные высказывания, можно лишь снис-
ходительно улыбнуться, но на самом 
деле это говорит о непонимании ее 
истинного предназначения.

КОГДА ТЫ ЛЮБИШЬ БОГА, - ЛЮБОВЬ К 

НЕМУ НЕ ИМЕЕТ ГРАНИЦ

Вот говорят, например: «Пусть он 
лучше будет в Церкви, чем в тюрьме 
или где-нибудь с ребятами будет упо-
треблять наркотики». То есть эти 
люди полагают, что Церковь является 
противоположностью преступности и 
наркомании! Здесь может кто-нибудь 
возразить, подобно навьюченному 
верблюду, которого ведут по пустыне 
окольным путем: «Что, неужели нет 
краткой, прямой дороги»? Получает-
ся, что у человека всего два пути: Цер-
ковь и наркотики? Значит, тот, кто не 
ходит в храм, обязательно будет упо-
треблять наркотики? Конечно, нет! 
Человек может вовсе не быть христи-
анином и быть честным, правильным, 
искренним, порядочным, добрым 
супругом и отцом, прилежным учени-
ком и так далее. Поэтому мы часто не 
можем понять, почему наши дети 
имеют совершенно другие отношения 
с Богом. И когда у наших детей прояв-
ляется ревность по Богу и они много 
времени посвящают Церкви, мы часто 
не понимаем этого, говоря: «Разве 
тебе недостаточно быть просто хоро-
шим человеком, или хорошим уче-
ным, заниматься своей работой и при-
носить пользу обществу? Ну что тебе 
еще нужно?» Мы считаем их стремле-
ние к Богу излишеством, фанатиз-
мом. Как вы думаете, почему мы 
высказываем такие мнения? Дело в 
том, что основанием нашей духовной 

жизни является не любовь к Богу, а 
одно лишь внешнее исполнение 
наших обязанностей. «Бог не требует 
от тебя многого, исполняй свои обя-
занности, и этого довольно с тебя». 
Но любовь, братия мои, не имеет пре-
делов. Когда ты любишь Бога, - 
любовь к Нему не имеет границ. Так 
же, когда ты любишь какого-либо 
человека, тебе постоянно хочется 
быть рядом с ним, тебе хочется свя-
зать свою жизнь с этим человеком. 
Возможно ли ограничить такую 
любовь рамками, постигнуть ее логи-
кой? Любовь - это огонь, пламенею-
щий в сердце человека, действующий 
свободно, именно она руководит серд-
цем человека, а не холодный рассу-
док. Церковь учит человека любить 
Бога и направляет его к такой любви.

МЫ НЕ УЧИЛИ ДЕТЕЙ САМОМУ 

ВАЖНОМУ - ЛЮБВИ КО ХРИСТУ

Замечено, что в последнее время в 
Церковь стало ходить много молоде-
жи. Люди старшего поколения, навер-
ное, обратили внимание на то, что до 
определенного возраста почти все 
дети ходили в храм, собирались на 
духовные беседы, молились Богу. И, 
подрастая, постепенно теряли интерес 
к духовной жизни. Я говорю о возрас-
те с 14 до 18 лет. Потом приходит 
время воинской повинности, учебы в 
институте и выясняется, что труд по 
катехизации детей, духовные беседы, 
собрания - все это было напрасным. 
Как вы думаете, почему? В чем же 
наша ошибка? Конечно, в этом возрас-
те играют большую роль человеческие 
слабости, наклонности, увлечение 
умножающимися соблазнами. Но 
«ошибка», по моему мнению, не в 
этом, а в самой Церкви, но не в Церк-
ви, как в Божественном установлении, 
а в нас, в людях Церкви. К сожалению, 
для нас не было очевидным, что наши 
дети в первую очередь нуждаются в 
том, чтобы мы научили их любить 
Бога. Мы учили их всему: и евангель-
ским идеям, и быть милостивыми, и 
любить других людей, мы очень стара-

лись, чтобы они выросли честными, 
хорошими людьми. Но самому важно-
му мы их так и не научили - любви ко 
Христу. Потому что для нас богосло-
вие стало некоей отвлеченной фило-
софской идеологией, неким человече-
ским измышлением. Мы находимся в 
полном неведении о том, в чем состо-
ит любовь к Богу. По этой причине 
еще недавно многие современные 
православные христиане не придава-
ли особенного значения посту, бдени-
ям, исповеди, причастию, чтению 
житий святых. Нет. Им достаточно 
было читать другие книги. Человек, 
призванный к личному опыту обще-
ния с Богом, ограничивался узкими 
рамками, его внимание было направ-
лено в совершенно другое русло. Поэ-
тому совсем не удивительно, что в 
период наступления совершенноле-
тия мы постоянно, одного за другим, 
«теряем» своих детей. Что говорить, 
конечно, грех силен, особенно когда 
его познают на опыте. Зачастую грех 
привлекает к себе и держит человека в 
плену. С другой стороны, что может 
удержать человека, чтобы он не отпал 
от Церкви? Теория? Идеи? Но все это 
лишь мертвые тени вещей. Идея не в 
состоянии удерживать человека посто-
янно, каким бы идеологом он ни был.

К счастью, сегодня мы живем в 
совершенно другую эпоху. Сегодня 
мы видим, что мы вновь встаем на 
ноги, что мы вернулись к Церковной 
традиции, к нашим корням, мы, если 
так можно выразиться, заново откры-
ли самих себя. Смотрите, сегодня мы 
видим в Церкви молодые лица, мы 
видим людей, любящих Бога, людей с 
абсолютно новыми данными и пред-
посылками. Как и у всех нас, и у них 
случаются падения, у них есть свои 
проблемы, трудности. Однако они 
внимательно слушают о любви к Богу. 
Вот именно об этом им нужно гово-
рить сегодня. Пусть они учатся любить 
Бога. Когда они любят Его, они откры-
вают внутри себя личный опыт Его 
ответного действия. Они постепенно 
приобретают духовный иммунитет, 
который становится противовесом 
греху. Даже если грех и уязвит такого 
человека, то присутствие любви 
Божией и знание о ней утешит и под-
держит его сердце, он стяжает позна-
ние, что невозможно спастись соб-
ственными силами, собственным ста-
ранием. Христианин надеется только 
на Божью милость, на Его благоутро-
бие, на Его безграничную любовь, 
выраженную в Его Крестных страда-
ниях за все человечество. Если мы 
затрагиваем тему воспитания в Церк-
ви сегодня, то мы обязательно долж-
ны говорить о таком мистическом 
опыте, о таком руководстве, которое 
приводит человека к любви к Богу.
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